
•НА ПРОСВЕТ•

В Крыму рекордный урожай 

зерновых. Но крымские агра-

рии ему вовсе не рады. До 

сих пор с полуострова не мо-

гут вывезти даже прошлогод-

нее зерно. Минувшей осенью 

все элеваторы были забиты 

под завязку. Куда девать 

нынешний хлеб, в республи-

канском правительстве не 

представляют.

СЕРГЕЙ ИЛЬЧЕНКО
КРЫМ

Прежде блокадой крымчане на-

зывали действия недругов, не 

пускавших сюда товары, электро-

энергию, воду. Теперь ситуа ция 

развернулась с точностью до на-

оборот. Фактически заблокиро-

ваны поставки крымского зерна 

на материк. Речь о самых лучших, 

элитных сортах твердой пшени-

цы и отборном ячмене. А если 

нет вывоза, местные произво-

дители остаются фактически 

без средств. 

«Наши хозяйства не могут реа-

лизовать свое зерно из-за нынеш-

него большого урожая, который 

прибавился к прошлогодним запа-

сам, – жалуется премьер-министр 

республики Юрий Гоцанюк. По 

его словам, объем зерновых запа-

сов Крыма с учетом урожая теку-

щего года и переходящих остатков 

«превысит потребность региона 

более чем в два раза».

А вот конкретные цифры. 

За прошлогоднюю страду в Кры-

му намолотили более 2 млн тонн 

зерновых и зернобобовых куль-

тур. Со времен СССР это рекорд, 

причем и по валовому сбору, и по 

урожайности. Нынешние щедрые 

дожди мая – июня гарантировали 

урожай еще больших размеров. 

Между тем годовая потребность 

самого Крыма колеблется в пре-

делах 1 млн тонн. Куда девать 

вторую половину урожая?

Казалось бы, ответ понятен. 

Вывозить на материк – Россия 

большая, съест. Немалые объ-

емы потреблял воюющий Дон-

басс. Крымское зерно всегда было 

востребовано на международных 

рынках, объем экспортных по-

ставок ежегодно составлял до 

500 тысяч тонн. Среди основных 

покупателей назывались Китай, 

Киргизия и ряд стран Средней 

Азии, Белоруссия, Казахстан, 

Турция, даже Израиль и Сербия. 

Но жесточайшие западные санк-

ции резко сократили экспортный 

список. Однако главная пробле-

ма – до минимума опустился 

объем вывоза по ближайшим, 

привычным внутрироссийским 

материковым маршрутам.

Напомним: 8 октября на Крым-

ском мосту взорвалась фура 

с 20 тоннами гексогена. С тех пор 

грузовики на мост не пускают, 

даже пустые. И, похоже, в обозри-

мой перспективе пускать не будут. 

«Второй раз рисковать безопасно-

стью моста никто не станет», – пря-

мо заявил зампред правительства 

РФ Марат Хуснуллин.

Рядом возобновила работу 

Керченская паромная перепра-

ва. Когда на море нет шторма или 

тумана, она действует в штатном 

режиме и перевозит 

три сотни транспорт-

ных средств за сутки. 

у яхт-клуба «Царская пристань» 

в Севастополе загрузка также 

стопроцентная. Председатель со-

вета директоров группы «Альянс 

Марин Девелопмент» Ольга Шеб-

зухова говорит, что на всем Азо-

во-Черноморском побережье су-

ществует кратный дефицит мест, 

потребность составляет не менее 

10 тысяч.

Такому свидетельству расту-

щего благосостояния можно 

было бы порадоваться, если бы 

не постоянные жалобы куда ме-

нее состоятельных сограждан, 

которым не хватает не комфорта-

бельных причалов, а недырявых 

крыш над собственными голова-

ми. В Тамбовской области, как 

пишут уполномоченному по пра-

вам человека в РФ Татьяне Мо-

скальковой, «многоквартирный 

дом был признан аварийным еще 

в 2015 году, но не расселялся семь 

лет, а теперь срок перенесен на 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

А мы, оказывается, 
трудоголики
В России до рекордного уровня выросла 
продолжительность рабочей недели

Молодые 
выбирают 
Человека-
паука
Проведен 
всероссийский 
опрос «Киногерои 
поколений»

ПО СЛЕДАМ СКАНДАЛА 7

Сабли вон!
На пути 
в олимпийский 
Париж нашим 
атлетам 
предлагаются 
обходные пути, 
где надо лукавить 
или откровенно 
подличать

Алексей ЕГОРОВ: 
Страх – вещь полезная, 

но в разумных 
дозах

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

«Прошлые выходные (24–

25 июня. – «Труд») вошли 

в историю нашей России как 

дни единения и консолидации 

общества», – заявил в своем 

Telegram-канале спикер Гос-

думы Вячеслав Володин. Но 

своего коллегу, главу комитета 

Госдумы по безопасности Ва-

силия Пискарева он попросил 

проверить, кто из российских 

госслужащих уезжал из стра-

ны во время вооруженного мя-

тежа, подчеркнув, что таковым 

«не по пути государственная 

служба, занятие должности». 

Цены на авиабилеты в те дни 

взлетали до небес, но чинов-

ников это не останавливало. 

Получается, именно единения 

им не хватило?

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Е
ще раньше председатель Со-

вета Федерации Валентина 

Матвиенко заявляла: «Если 

Запад рассчитывал на кон-

фликт поколений, на рознь 

народов нашей многонациональ-

ной страны, то он просчитался. 

В стране нет никаких признаков, 

тенденций к расшатыванию. Это 

наше огромное преимущество, 

ключевой фактор мощи России». 

Очень правильные и своевремен-

ные слова, но их патриотическо-

му восприятию мешают некото-

рые неудобные факты.

Например, из Сочи и Санкт-

Петербурга ТАСС сообщил о воз-

никшем дефиците стояночных 

мест для вернувшихся из-за 

рубежа яхт сограждан. У сети 

Burevestnik Group и Grand Marina 

стоянки полностью заняты, 

«Нас не одолеть, пока мы едины...»
Осталось только этот лозунг подкрепить материально

с. 2

с. 3

Хлеба – налево, хлеба – направо

Прокатиться 
с ветерком 
на «бентли»

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Саня из соседнего подъезда поразил меня 

в самое сердце: вдруг подъехал к дому на 

темно-сером «бентли». Откуда у вчерашнего 

студента такой р оскошный автомобиль? Вроде 

и родители не олигархи, и сам только недавно 

стал работать, копит на «двушку» в спальном 

районе. Может, клад нашел? Да нет, все проще. 

Познакомился с девушкой, захотел произвести 

впечатление, вот и решил взять дорогущее ав-

то напрокат на три дня. А дальше видно будет…

ОЛЬГА ЛЕРНЕР

Между прочим, примета времени: судя по объявле-
ниям, у нас стали массово сдавать в аренду пред-
меты роскоши. Во временное пользование пред-
лагают взять загородные особняки, катера и яхты. 
А от предложений премиальных автомобилей рябит 
в глазах. За полгода их количество увеличилось 
на 55%. Основная масса предложений приходится 
на столичные регионы, а также на Краснодарский 
край.

Заглянем в ценник? За двухлетний дизельный 
Mercedes E-класса просят 10 тысяч рублей в сутки, 
а за эксклюзивный Lamborghini или Rolls-Royce – от 
100 до 150 тысяч. И везде нужен залог от несколь-
ких десятков до сотен тысяч рублей. Минимальный 
срок аренды – два-три дня.

Говорят, предложение пользуется особым спро-
сом среди командировочных. Бизнесмены, наезжая 
в столицы, хотят выглядеть солидно. Стабильный 

спрос на крутые тачки есть и со стороны обеспечен-
ных молодых людей, желающих пустить пыль в глаза 
друзьям или девицам (боюсь, моему соседу Сане 
пришлось для этого истратить месячный заработок).

Между прочим, аренда автомобиля премиум-
класса у частного лица чаще оказывается проще и 
выгоднее, чем в прокатной конторе. Их владельцы 
пытаются хоть как-то отбить часть расходов на со-
держание дорогущих игрушек. Среди этой категории 
граждан немало тех, кто рассматривал приобрете-
ние дорогостоящего автомобиля как инвестицию. 
Однако вскоре выяснилось, что это ошибка. По сло-
вам вице-президента Национального автомобиль-
ного союза Яна Хайцеэра, «очень скоро становится 
понятно, что бэушные люксовые автомобили невоз-
можно выгодно продать».

Статистика сервиса «Авито Авто» зафиксировала 
в феврале – марте всплеск предложений по про-
даже премиальных авто, но покупателей они не 
заинтересовали. Прошлогодний Mercedes или BMW 
с нулевым пробегом сейчас можно продать только 
с дисконтом в 15–20% от первоначальной цены. 
А ведь автомобиль требует регулярного обслужи-
вания, да и без покрывающей риски страховки не 
обойтись. А если машина покупалась в кредит, то 
еще и приходится банкам возвращать деньги с про-
центами.

По словам владельца автосервиса Александра 
Солдатова, за последний год стоимость даже неори-
гинальных запасных частей для дорогих иномарок 
выросла на 50%, а многие оригинальные запчасти 
стали и вовсе недоступны.

Вот и получается, что сдача в аренду – едва ли 
не единственный способ покрыть хотя бы часть рас-
ходов по содержанию автомобиля. Правда, потом 
продать такую машину будет не проще, чем видав-
шее виды такси. Но кто сегодня так далеко загля-
дывает в будущее? Больше таких, как Саня: три дня 
покатаюсь с ветерком на «бентли», а там хоть трава 
не расти.  Т

РУСЛАН ДЕМИДОВ

ПРОМОУТЕР
– Имей я постоянный доход, без 
работы бы не скучал. Серьезно 
занялся бы пением, у меня к это-
му есть способности, путешество-
вал бы по экзотическим местам и 
наслаждался общением с женщи-
нами. Чем не жизнь?

СВЕТЛАНА ВАСИЛЕВСКАЯ

ФАРМАЦЕВТ
– В Москве я проездом, а ро-
дом – из Нижнего Новгорода. Хо-
чется мир посмотреть, но работа 
занимает много времени. Если 
бы не она, ткнула бы пальцем в 
карту и рванула куда подальше. 
Хочется побольше увидеть!

АИДА МИНГАЛИЕВА

МЕНЕДЖЕР ПО ПРОДАЖАМ
– Есть люди, которые без работы 
чахнут, она для них как хобби. Но 
большинство просто вынуждены 
зарабатывать на хлеб и отодви-
гать свои мечты на завтра. Я вот, 
например, давно мечтаю побы-
вать в Италии…

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Работа не волк…
Россиянам предложили представить: если 

из их жизни исчезнет работа, чем тогда они 

займутся? Каждый второй опрошенный от-

правился бы путешествовать, а 38% заня-

лись бы домом и освоили новое хобби.

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

курсы 
валют

$92,5695 (+2,2315)

€100,7163 (+2,3019)

10
тысяч мест 
для стоянок яхт 
не хватает 
на Азово-Черно-
морском побе-
режье...
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2025 год». Подобных примеров 

многие десятки.

Между тем, как уже писал 

«Труд», этой весной, по данным 

института жилищного развития 

компании «ДОМ.РФ», в стране 

пустовало около 42 млн квад-

ратных метров построенного, 

но не проданного жилья, а еще 

69,6 млн «квадратов» составлял 

суммарный объем еще строяще-

гося, но тоже нераспроданного. 

Причина простая: у россиян 

нет денег для покупки позарез 

нужных квартир. Зато между-

народное агентство Bloomberg 

на странице «Индекс миллиар-

деров» сообщило, что с начала 

нынешнего года совокупное со-

стояние российских толстосумов 

выросло на 16,5 млрд долларов, 

или 1600 трлн рублей. Этой при-

бавки (а не основного капитала!) 

хватило бы на покупку 20 млн 

квадратных метров жилья – поло-

вины уже построенных, но не вы-

купленных квартир. Основатель 

«ЛУКОЙЛа» Вагит Алекперов 

заработал 4,8 млрд, и его состо-

яние увеличилось до 20,2 млрд 

долларов. Председатель совета 

директоров НЛМК Владимир Ли-

син прибавил 3,22 млрд – таким 

образом, его состояние возросло 

до 23,1 млрд «зеленых». Совла-

делец «Новатэка» Леонид Ми-

хельсон стал богаче на 1,5 млрд 

долларов – до 26,1 млрд. Владе-

лец группы «Онэксим» Михаил 

Прохоров в плюсе на 1,46 млрд, 

разбогатев до 14,7 млрд долларов. 

И далее по списку...

Но пусть бы они продолжали 

богатеть при условии прилично-

го существования большинства 

населения страны, повышения 

благосостояния и увеличения 

доли среднего класса. Увы и ах.

Одновременно с шокирующи-

ми данными Bloomberg о наших 

передовиках каптруда Минтруд 

России опубликовал проект об 

увеличении минимального раз-

мера оплаты труда на 18,5%. Об-

ратите внимание: российский 

МРОТ вырастет не ныне, а лишь 

с 2024 года. «Это обеспечит рост 

заработных плат для 4,8 млн 

работников», – с оптимизмом 

сообщили в министерстве. А к 

2030 году «минималку» обеща-

ют поднять вдвое от нынешних 

16 242 рублей. Вам не смешно? 

По данным Организации эконо-

мического сотрудничества и раз-

вития (ОЭСР), в маленьком Люк-

сембурге минимальная зарплата 

составляет 27,8 тысячи долларов 

в год. А Россия занимает в этом 

рейтинге 33-е место с показате-

лем 5,6 тысячи долла-

ров, то есть в пять раз 

меньше.

До сих пор из 
Крыма не могут 
вывезти даже 
прошлогоднее 
зерно. А куда 
девать нынешний 
рекордный 
урожай?

№ 43–44 (27688)

Выходит с 19 февраля 1921 года
Цена в розницу – свободная
www.trud.ru

Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» с 1 марта началась основная 

подписка на 2-е полугодие 2023 года

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ 
«ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
 Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»
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•ЭХО•

Франция в очередной раз погрузи-

лась в жестокий гражданский кон-

фликт, в ходе которого главный удар 

молодежи из пригородов пришелся 

на благополучную часть общества. 

Лично мне это напомнило события 

осени 2005 года, свидетелем кото-

рых мне довелось быть. Тогда все 

началось с гибели двух арабских под-

ростков в пригороде Парижа Клиши-

су-Буа. Убегая от патрульных, они 

забрались в трансформаторную буд-

ку – и сгорели. Реакция молодежи 

в пригородах была предсказуемой: 

горели машины и автобусы, летели 

камни, разлетались вдребезги вит-

рины. Появляться вечером на улицах 

было просто страшно. Но тогда по-

лиция, поддержанная главой МВД 

Николя Саркози, справилась. На этот 

раз погромщиков остановили не по-

лицейские, а мафия.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Итак, полицейские в ходе проверки на 

дороге в Нантере застрелили 17-летнего 

парня, отказавшегося выполнять тре-

бования силовиков. Инцидент попал в 

Сеть. И в ряде городов Франции вспых-

нули волнения. «Погромы солидарности» 

перекинулись в швейцарскую Лозанну и 

бельгийский Брюссель. Только за шесть 

дней уличных боев французская поли-

ция задержала 3625 человек, в том чис-

ле 1124 несовершеннолетних, 990 дел 

передали в суд, из них 480 рассматрива-

ли по ускоренной процедуре. Вынесено 

380 приговоров с лишением свободы. 

Такой вот размах.

Ну а бизнес-сообщество подводит свои 

итоги. По оценке Союза предпринимате-

лей Франции (MEDEF), ущерб компаний 

оценивается в миллиард евро – без учета 

потерь в туризме. Страховые компании 

изучают счета на 280 млн евро по первым 

5800 претензиям. По словам министра 

экономики Брюно Ле Мэра, протестанты 

сожгли и разграбили более тысячи мага-

зинов и 200 торговых центров. В Марселе 

разграблено 400 предприятий, включая 

кафе, рестораны, аптеки и даже дом пре-

старелых...

«Власти дадут всеобъемлющий ответ 

на беспорядки», – пообещал президент 

Макрон на встрече с мэрами. На восста-

новление потребуются большие день-

ги. В интервью газете Le Parisien глава 

респуб лики пригрозил семьям несо-

вершеннолетних участников погромов 

финансовыми санкциями. За неявку 

в суд родителей юных бандитов обеща-

ны штрафы. Но у погромщиков хватает 

защитников в лице НПО. И левых по-

литиков. Противостояние государства 

с общинами выходцев из бывших коло-

ний и этническими анклавами в городах 

нарастает.

Чтобы обуздать уличное насилие, 

мало уговоров. Руководитель столично-

го региона Валери Пекресс предложила 

снизить возраст уголовной ответствен-

ности с 18 до 16 лет, ведь главной действу-

ющей силой погромов были малолетки 

из неблагополучных кварталов. Среди 

задержанных оказался и девятилетний 

поджигатель мусорных баков. Есть пред-

ложения выселять семьи погромщиков 

из льготного социального жилья, лишать 

их пособий. Но если дело дойдет до тако-

го, запылает пол-Франции.

Многие комментаторы, оценивая мас-

штабы насилия, задаются вопросом: а 

не идет ли в стране гражданская война? 

Как еще назвать события, в ходе которых 

сожжены автомобили, автобусы, магази-

ны, банки, полицейские участки, мэрии, 

школы? Отмечены случаи самосуда. Ата-

ковали тюрьму в городе Френ. «Масштаб 

беспорядков присущ гражданской войне, 

которая назревала годами. Из-за своей 

безынициативности и трусости Макрон 

и его правительство больше не контро-

лируют ситуацию!» – написал депутат 

Николя Дюпон-Эньян.

В условиях бесконтрольного оборота 

оружия, отправленного НАТО Киеву, эти 

стволы всплывают во Франции. Газета 

Le Parisien сообщила, что руководители 

автошкол в Сене-Сен-Дени продавали ав-

томаты в жилых кварталах. Вскрылись и 

другие случаи торговли боевым оружием 

из Восточной Европы.

Правые настроения начинают пре-

обладать среди испуганных буржуа. 

Онлайн-сбор для семьи 38-летнего офи-

цера, арестованного за роковой выстрел в 

парня, не подчинившегося требованиям 

полицейского, превысил 1,5 млн евро, 

в то время как фонд поддержки семьи 

убитого составил 346 тысяч. Однако 

90 оппозиционных партий, движений 

и профсоюзов Франции призвали к про-

ведению в субботу, 8 июля, «граждан-

ских маршей». Их цель – осудить «дис-

криминационную политику» властей по 

отношению к рабочим кварталам после 

событий. И первая мера, на которой на-

стаивают леволиберальные движения, 

заключается в глубокой реформе поли-

ции, переоценке «ее методов вмешатель-

ства и ее вооружения».

Где-то мы это уже читали и слышали, 

не правда ли? Да, точно, именно так дей-

ствовало BLM в США! Осталось только хо-

ронить преступников в золотых гробах...

Либералы выводят из-под удара свой 

люмпен-электорат, перекладывая вину 

за конфликт на полицию, которая за-

щищает общество, получая в награду 

пинки, ожоги, пули и уголовное пресле-

дование за применение силы к уличным 

преступникам. Они уже нацелились от-

менить закон 2017 года о правилах при-

менения огнестрельного оружия поли-

цией. Тогда отстреливаться от мотобанд 

будет нечем. Кстати, в расизме привычно 

обвиняют полицию, которая сама на-

половину состоит из «понаехавших» и 

на своей шкуре испытывает плоды по-

литкорректности.

Le Figaro пытается осмыслить уроки 

очередной схватки евроцивилизации 

с новым поколением варваров. По ее 

словам, гибель корабля под названи-

ем «Франция» тем более печальна, что 

когда-то им восхищалась вся Европа. 

Нация утратила волю. «Обслуживание 

долга стало превышать военные расходы 

государства. Культурное левачество гу-

бит страну – и при правых, и при левых. 

После 40 лет попустительского отноше-

ния к миграции и школе лицо Франции 

изменилось. Государство, словно пара-

лизованное своей тучностью, позволи-

ло создать в пригородах параллельное 

общество, не имеющее ничего общего 

с традиционными французскими цен-

ностями».

Началом беды, по оценке обозрева-

телей, стал левацкий ультралибераль-

ный «гуманизм», скинувший когда-то 

де Голля и похоронивший французскую 

национальную идею. После победы со-

циалистов в 1981 году он постепенно про-

никал во все поры госструктур, лишая их 

иммунитета против новых либеральных 

химер. Приток иммигрантов из Магриба 

притащил с собой наркотики, уличную 

преступность, отрицание обществен-

ного порядка.

«Прекрасная Франция» дрожит каж-

дый день от страха перед наркоторгов-

цами. Попустительство иммиграции 

сочеталось со слабостью национально-

го образования. Самое удивительное, 

что Франция при этом еще и дает уроки 

«мультикультурализма» другим евро-

пейским странам, таким как Польша и 

Венгрия.

Наркотики из Северной Африки давно 

заполонили кварталы, подчиняющиеся 

дилерам, а не закону. Они – источник про-

цветания молодежных банд, привод ной 

механизм социальной лестницы в им-

мигрантской среде. Именно торговцы 

«дурью» помогли на этот раз остановить 

беспорядки в криминогенных кварталах 

французских городов, поскольку погро-

мы мешают их бизнесу. Об этом заявил 

официальный представитель полицей-

ского профсоюза Рюди Манна.

Так что зря Эммануэль Макрон наду-

вает щеки, изображая стратега.  Т
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31%
россиян обычно 
носят с собой не 
более 500 руб-
лей

В четверг, 6 июля, валютный курс преодолел рубеж 
в 92 рубля за доллар США. По словам главы ЦБ Эльвиры Набиуллиной, 

рубль слабеет из-за падения экспортных доходов

В июне РЖД увеличили на 25% количество
пассажирских поездов. При этом 1,5 тысячи дополнительных поездов 

отправлялись на юг – в Адлер, Анапу, Новороссийск и Кисловодск

В при-
городах 
Парижа и 
Марселя 
догорает 
Франция...

ФРАЗЫ ОТ. . .

Владимир Путин
президент РФ

– У нас результаты, 

п о к а  с к а ж е м  т а к 

осторожно, лу чше 

ожидаемых, лучше 

прогнозов. Это все-

ляет надежду, что все 

задачи, так, как мы их ставили, как ми-

нимум будут решены.

Александр 
Лукашенко
президент 

Белоруссии

– Что касается Евге-

ния Пригожина, он 

находится в Питере. 

Может, уже в Москву уехал, но на тер-

ритории Белоруссии его нет.

Юрий Трутнев
вице-премьер 

правительства РФ

– Если в вузе патрио-

тическое объедине-

ние отсутствует и не 

будет создано в самое 

ближайшее время, 

мы будем искать другого проректора 

по воспитательной работе.

Вячеслав Гладков
губернатор 

Белгородской 

области

– Если не будем вос-

станавливать дома, 

то наши враги до-

бьются той цели, ко-

торую преследуют, – вытеснить нас 

с нашей территории, испугать, чтобы 

мы бросили нашу родную землю.

Лев Толстой
писатель

– Прошедшее и буду-

щее нужны нам толь-

ко затем, чтобы, видя 

наши ошибки в про-

шлом и предвидя со-

блазны в будущем, 

научаться жить истинной божеской 

жизнью в настоящем.

Борис Пастернак
поэт 

(В.Т. Шаламову,

9 июля 1952 года)

– Я не писал бы Вам, 

если бы мне не вери-

лось, что атмосфера 

в будущем – может 

быть, уже недалеком, смягчится, что 

наваждение безвыходности развеется 

и снято будет с общего склада совре-

менных судеб. 

Новые варвары показали, кто в доме хозяин

с. 1
Впрочем, странам За-

па дной Европы мы 

уже давно не завиду-

ем – свыклись! Однако хочется 

спросить: почему российский ми-

нимальный заработок в 3,5 раза 

ниже аналогичного показателя 

в Словении? Чем работающие 

россияне хуже поляков и ли-

товцев, греков и румын, чехов 

и венгров? Еще пять лет назад 

тогдашний вице-премьер Оль-

га Голодец заявила: тип бедно-

сти, преобладающий в России, 

является уникальным явлени-

ем – это бедность работающего 

населения. Сегодня у нас одной 

из острейших проблем стал де-

фицит рабочих рук, но зарплаты 

остаются нищенскими. Это и есть 

«ключевой фактор мощи»?

В Чехии, бывшем собрате по 

соцлагерю, в 2019 году появилось 

понятие «минимальная достой-

ная заработная плата», разрабо-

танная на общественных началах 

экспертами по социальным во-

просам, экономистами, социо-

логами и политологами. Авторы 

исходили из того, что доход от ра-

боты на полную ставку должен 

покрывать не только основные 

потребности взрослого челове-

ка с ребенком, но также расходы 

на досуг, образование и возмож-

ность регулярно откладывать 

деньги на сберегательный счет. 

Вот конкретный ориентир для 

власти, для политиков и бизнес-

менов, к которому нужно стре-

миться. Показатель регулярно 

пересматривается – например, 

в прошлом году он составлял 

1670 евро, хотя средняя зарплата 

по стране составляла 1150 евро. 

И власть отчитывалась перед 

гражданами о причинах недо-

статочных доходов и принима-

емых мерах.

В России есть узкий слой чи-

новников и высшего менеджмен-

та, доходы которых исчисляются 

сотнями тысяч и миллионами. 

Получатели сверхвысоких зар-

плат и дивидендов объясняют это 

«объективными законами рыноч-

ной экономики». Но почему-то 

забывают, что правительство РФ 

еще в 2008 году установило, что 

в большинстве бюджетных уч-

реждений средняя зарплата руко-

водителя не должна превышать 

среднюю зарплату остальных 

работников более чем в восемь 

раз. То есть не забывай о нуждах 

подчиненных. В 2016 году ана-

«Нас не одолеть, пока мы едины...»

Яхты 

в Балаклавской 

бухте. Мест 

уже не хватает.

Национальное агентство финансовых исследо-
ваний (НАФИ) недавно провело исследование 
об использовании россиянами денежной налич-
ности. Выяснилось, что только 32% опрошенных 
всегда имеют при себе наличные деньги, причем 
у 72% сумма не превышает 2 тысяч, а 31% рос-
сиян обычно носят с собой не более 500 рублей. 
Тем временем на прошлой неделе в автомобиле 
«газель», припаркованном возле отеля «Трезини» 
в Санкт-Петербурге, где находится один из офисов 
структур, связанных с основателем «Вагнера» Ев-
гением Пригожиным, обнаружили крупную сумму 
денег, упакованных в коробки. Всего силовики 
насчитали 4 млрд рублей. Сообщалось, что их вер-
нули владельцу.

А В ЭТО ВРЕМЯ

логичные соотношения были 

утверждены федеральным зако-

ном, правительство выпустило 

специальные рекомендации. Но 

эти документы очень скоро ста-

ли самыми несоблюдаемыми на 

всех этажах власти.

В результате в нынешнем году 

объем задолженности россий-

ских граждан перед банками 

превысил 30 трлн рублей. Сред-

няя кредитная задолженность 

на домохозяйство возросла до 

509,6 тысячи рублей. Каждый 

пятый ограничил бюджет на от-

дых, 55% вообще отказались от 

турпоездок, 49% – от покупки 

бытовой техники и электрони-

ки, 41% – от приобретения авто-

мобиля. Более половины (53%) 

респондентов признались, что 

вынуждены переключиться на 
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дешевые аналоги товаров по-

вседневного спроса.

Зато в Москве недавно осу-

дили на 2,5 года начальника 

межрайонной налоговой ин-

спекции (ИФНС) №3 Марину 

Чайко за устройство на работу 

гражданского мужа в крупную 

консалтинговую компанию, в ко-

торой были проблемы с уплатой 

налогов. Работая там налоговым 

консультантом, он ежемесячно 

получал по 2 млн рублей, «зара-

ботав» в итоге 38 млн. А теперь 

выдохните: «Изъятые в ходе обы-

сков в рамках уголовного дела 

и признанные вещдоками 46 

млн 763 тысячи рублей, 1,662 млн 

долларов, а также 22 870 евро су-

дья постановила «возвратить по 

принадлежности законным вла-

дельцам». Вот такое получилось 

единство…

Одна из бед большинства 

российских граждан – унизи-

тельно низкие государственные 

пенсии. Эксперты подсчитали, 

что к 2050 году при текущем 

развитии событий соотношение 

средней пенсии и средней зар-

платы сократится до 27%. И если 

в будущем в стране не будут ре-

ализованы меры по повышению 

пенсий, то их уровень станет «со-

циально неприемлемым». Одна 

из мер – рост негосударственного 

пенсионного обеспечения. Но се-

годня из почти 82 млн россиян, 

находящихся в трудоспособном 

возрасте, всего 6,2 млн – клиенты 

НПФ. Менее 10%. В первую оче-

редь это сотрудники госкорпора-

ций и компаний с госучастием. 

Эти участники рынка имеют 

собственные НПФ, с которыми 

и заключаются прямые договоры 

на обслуживание корпоративных 

пенсионных программ. Объек-

тивно это выгодно и работодате-

лям: отчисления в НПФ дают им 

возможность уменьшить базу по 

налогу на прибыль.

Казалось бы, здесь все долж-

но быть по справедливости: бу-

дущий пенсионер перечисляет 

в НПФ собственные деньги, го-

сударство добавляет свою долю 

плюс предоставляет налоговые 

льготы. В старости клиент НПФ 

начинает получать дополни-

тельную пенсию в зависимости 

от того, сколько вложил. Понят-

но, на «среднюю температуру 

по больнице» ориентироваться 

можно с оговорками, ведь раз-

ные взносы заплатят уборщица, 

проводник или топ-менеджер 

с заоблачной зарплатой. Но 

в НПФ «Благосостояние», соз-

данном при компании «РЖД», 

размер отраслевой пенсии по-

ставлен в зависимость от заслуг 

перед РЖД, наград и почетных 

званий и может быть повышен 

на 10–40%. В интернете можно 

найти информацию, что от НПФ 

«Газфонд» рядовые работники 

могут рассчитывать на выплаты 

до 10 тысяч рублей, руководящий 

состав – не менее 20 тысяч, а ин-

формация по топ-менеджерам 

«носит закрытый характер». Т  
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Хлеба – налево, хлеба – направо
По факту этого запре-

дельно мало. Сейчас под 

погрузкой крупнотон-

нажных автомобилей лишь два 

судна – «Мария» и «Лаврентий». 

Заметьте: идти по маршруту 

«порт Кавказ – порт Керчь» на 

паромах могут только машины 

с приоритетными товарами – 

скоропортящимися продуктами 

питания, медикаментами и про-

чими товарами первой необходи-

мости. Огромным фурам-зерно-

возам на переправе сразу дают 

от ворот поворот.

Остается пресловутый «сухо-

путный коридор» на юге Запо-

рожской и Донецкой областей – 

387 км от крымского Джанкоя 

через Мелитополь, Бердянск, 

Мариуполь и Таганрог. Когда 

22 июня ракеты ВСУ разрушили 

сивашские мосты на перешейке 

Чонгар, пришлось ехать через 

дальние пункты пропуска Ар-

мянск или Перекоп. Это еще до-

полнительная сотня километров 

по абсолютно «убитой» херсон-

ской дороге, в зоне прямой дося-

гаемости вражеской артиллерии.

Водители рискуют и везут зер-

но из Крыма в Мариупольский 

порт таким непростым маршру-

том. Хотя, понятное дело, назвать 

его стратегическим никак нельзя. 

На днях спешно отремонтирован-

ный Чонгарский мост открыли для 

движения. Первым запустили пас-

сажирский автобус «Геническ – 

Симферополь». Грузовой трафик 

пока в ожидании. И никто не даст 

гарантий, что сюда вновь не при-

летят украинские ракеты.

Обнадеживающая новость 

пришла накануне из Северной 

столицы. «Главной сенсацией 

Крымского полуострова» назва-

ли соглашение, подписанное на 

Петербургском международном 

экономическом форуме между 

правительством Севастополя и 

малоизвестным ООО «Морской 

инжиниринговый технополис 

«Си Мейкер». Как сообщил сева-

стопольский губернатор Михаил 

Развожаев, совместный проект 

предполагает строительство 

морского терминала, в том чис-

ле предназначенного для «пище-

вых растительных грузов». Про-

ще говоря, для перевалки зерна. 

П роблема невероятно важная, 

хотя решается странно. Напри-

мер, уставной капитал компании 

«Си Мейкер», зарегистрирован-

ной на окраинной севастополь-

ской улице Рыбаков, – 100 тысяч 

Крым. Вагоны 

с зерном 

сошедшие 

с рельсов 

на перегоне 

Симферополь – 

Севастополь. 

Более 2 млн тонн 
зерновых и зернобобовых культур намолотили в Крыму 
за прошлогоднюю страду. В этом году урожай будет 
богаче. Вопрос в том, куда его девать

Российские НПЗ переориентируются
на внутренний рынок. В июне объемы переработки нефти выросли на 5% 

и достигли 750 тысяч тонн в сутки

На российском автомобильном рынке 
лидером в рейтинге стали китайские Chery: в июле продажи этих машин 

выросли в 4,3 раза, до 10,1 тысячи единиц

Александр Синельников
профессор кафедры социологии 

семьи и демографии 

социологического факультета МГУ

– Причины снижения рождаемости и не-
желания заводить детей не надо сводить 
только к экономике. Две трети браков кон-
чаются разводами. В такой ситуации трудно 
рассчитывать на демографический взрыв. 
Теперь о мигрантах. В демографии населе-
ние – это самовоспроизводящаяся сово-
купность людей. Если рождаемость ниже 
смертности, а возникшую из-за этого убыль 
населения компенсируют привлечением ми-
грантов, то естественное воспроизводство 
населения остается неполным, в итоге одно 
население заменяется другим. Мой прогноз: 
в ближайшее время снижение численности 
населения продолжится, и не последнюю 
роль тут играет все более спокойное воспри-
ятие добровольной бездетности в обществе. 
Решить эту проблему может демографиче-
ская политика, направленная не только на 
увеличение материальной помощи семьям с 
детьми, но и на то, чтобы образ жизни проч-
ной семьи с несколькими детьми стал более 
престижным и привлекательным.

Олег Комолов
экономист

– Проблема упирается в уровень жизни, но 
есть и другие факторы: урбанизм, активное 
вовлечение в экономику женщин. Сейчас у 
власти задачи поважнее демографии. Бюд-
жеты на гражданские, мирные нужды сокра-
щаются. При этом государство статистически 
занижает уровень бедности. У нас 30 млн 
человек живут на уровне ниже этой черты. 
Если семья с двумя детьми в городе возьмет 
ипотеку, на члена семьи останется лишь про-
житочный минимум, а это грань нищеты.

Алексей Ракша
демограф

– Надо полагать, у этих 68% или у части из 
них уже есть дети, минимум один. Но, строго 
говоря, эти цифры ничего не говорят без 
точных данных о возрасте респондентов.

Ирина Волынец
уполномоченный по правам 

ребенка в Татарстане

– Статистика выглядит правдоподобно и со-
ответствует современному обществу потре-
бления, когда успех измеряется в деньгах. 
Дети в таких условиях нередко рассматрива-
ются как преграда для роста благосостояния 
и социального статуса. Господдержка? Си-
стема у нас работает так, что быть матерью-
одиночкой выгоднее, чем оформлять брак. 
Нередко оба родителя пашут, формально не 
относятся к малообес печенным, но живут 
бедно. Нужно больше бесплатных социаль-
ных благ, необходим закон о статусе и гаран-
тиях многодетным. У материнского капитала 
должна быть прогрессивная шкала – за 
каждого следующего ребенка нужно выпла-
чивать больше, чем за предыдущего, чтобы 
стимулировать многодетность.

Василий Колташов
руководитель Центра 

политэкономических исследований

– По благосостоянию граждан в разное 
время наносились тяжелые удары. Послед-
няя девальвация рубля на 75% не облегча-
ет положение: импорт дорожает. Формаль-
но наша медицина бесплатная, но на деле 
лечение оказывается неподъемно дорогим. 
Многие сомневаются, а стоит ли рожать? 
Решение – в повышении доходов прежде 
всего в регионах, расширении доступности 
жилья, укреплении и стабилизации рубля. 
Важно поднять престиж семьи.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Обойдемся без 
детей?
По данным опроса Российского 

государственного социального 

университета, в стране почти 70% семей 

не планируют рождение детей. Главная 

причина для большинства – низкие 

доходы. О чем говорит эта статистика 

и какими станут россияне, если мы и 

решение демографической проблемы 

переложим на плечи гастарбайтеров?

ВОПРОС «ТРУДА»

В России доля зарплаты 
в себестоимости продукции в среднем 
составляет 20–25%, тогда как в Европе – 
50–60%, а в США – 75–78%

А мы, оказывается, трудоголики
•ТЕМА С ПРОДОЛЖЕНИЕМ•

СМИ бьют тревогу: в России до 

рекордного уровня выросла про-

должительность рабочей недели. 

Об этом сообщила аналитическая 

служба аудиторско-консалтинго-

вой сети FinExpertiza на основе 

данных Росстата. Глава комитета 

по труду и социальной политике 

Госдумы Ярослав Нилов тут же 

предложил ограничить продолжи-

тельность трудового дня – закре-

пить ограничения, фиксирующие 

максимальное количество часов 

переработки в год, поскольку, как 

объяснил депутат, «некоторые 

предприниматели постоянно при-

влекают людей в форме ненорми-

рованного рабочего дня».

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

Но теперь угадайте, от какой беды 

парламентарий пытается спасти 

россиян? Оказывается, рекордная 

переработка, о которой сообщают на 

всех информационных лентах, в ны-

нешнем году составила... 16 минут 

в неделю. В первом квартале 2023 года 

россияне в среднем трудились по 

38,5 часа в неделю, а год назад недель-

ная занятость составляла у них – «на 

фоне рекордно низкой безработицы 

и кадрового дефицита» – в среднем 

38 часов 14 минут.

Трудоголики у нас в основном жи-

вут в Хакасии и Калужской области 

(по 40 часов), во Владимирской (39 ча-

сов 49 минут), Челябинской (39 часов 

31 минута) и Калининградской (39 ча-

сов 30 минут) областях. Заметьте: 

переработка свыше записанной в тру-

довом законодательстве 40-часовой 

рабочей недели не замечена нигде. 

Но, конечно, 40 часов – это значитель-

но больше, чем в Нидерландах, где 

рабочая неделя составляет 27 часов. 

К тому же голландцы, которые хотят 

работать меньше, могут перейти на 

часовую тарификацию оплаты труда, 

по которой час работы в среднем об-

ходится работодателям около 30 евро 

(примерно 2,9 тысячи рублей). То есть 

за один рабочий день в Стране тюль-

панов платят больше нашего МРОТ – 

российской минимальной месячной 

зарплаты.

В Финляндии рабочая неделя длит-

ся от 32 до 38 часов – при средней поча-

совой оплате труда в 33 евро. Средне-

статистический датчанин находится 

на ежедневной работе около 7 часов 

20 минут, но почасовая оплата труда 

здесь составляет 37,5 евро. А в Герма-

нии законодательно закрепленная 

рабочая неделя составляет 38 рабочих 

часов, но реальная в среднем длится 

немногим более 26 часов, зато с самой 

высокой в Европе производительно-

стью, которая обеспечивается высо-

кими технологиями. Поэтому пере-

ходить на почасовую оплату можно 

лишь бескорыстно: минимальная 

почасовая ставка здесь составляет 

8,5 евро, а средняя – около 25 евро.

Но у нас реальная рабочая неделя 

значительно длиннее официальной. 

Данные Росстата свидетельствуют: 

«скрытый» фонд оплаты труда в Рос-

сии в 2022 году составил 19,5% от 

общего объема оплаты труда наем-

ных работников (почти пятую часть). 

А декан факультета международных 

экономических отношений Финансо-

вого университета при Правитель-

стве РФ Павел Селезнев, основываясь 

на данных социологических опросов, 

утверждает, что полностью неофици-

ально получают свою зарплату менее 

10% россиян, а примерно 5% полу-

чают часть зарплаты официально, 

часть – в конвертах. Причем многих 

вполне устраивает, если «конвертиру-

емая зарплата» в среднем примерно 

на 30% ниже, чем белая. Среди моло-

дежи доля тех, кто согласен получать 

зарплату в конвертах, значительно 

выше, чем по населению в целом. 

В итоге официальный учет рабочего 

времени осуществляется в пределах 

белой зарплаты, а далее начинается 

«неучтенка» – как по деньгам, так и 

по затраченному времени.

От этого в первую очередь страдает 

персонал, которому недоплачивают 

за труд: по данным Росстата, средне-

душевой доход 10% населения стра-

ны в четвертом квартале 2022 года 

составлял 10,5 тысячи рублей – это 

вполовину меньше официального 

МРОТ. Зато работодателям такая 

ситуация «круговой поруки» позво-

ляет снижать долю оплаты труда 

в себестоимости продукции – и повы-

шать прибыльность бизнеса. Данные 

международных аналитических цен-

тров показывают, что в России доля 

зарплаты в себестоимости продук-

ции в среднем по стране составляет 

20–25%, тогда как в Европе – 50–60%, 

а в США – 75–78%.

Три года назад российский парла-

мент уже рассматривал возможность 

перехода нашей экономики на оплату 

труда по минимальному размеру часо-

вой ставки (МРЧС) с целью повысить 

доходы граждан и довести их зарпла-

ты до уровня развитых государств. 

Согласно проекту закона, первона-

чальную величину почасового МРОТ 

планировалось установить в размере 

150 рублей, то есть минимальный не-

дельный заработок вырос бы до 6 ты-

сяч. В последующем данное значение 

показателя требовалось ежегодно ин-

дексировать на размер инфляции по 

результатам прошлого года. Законо-

проект, однако, положили под сукно. 

Как вы думаете почему? Т

с. 1

руб лей. Среднесписочная числен-

ность работников – «1 человек». 

Это учредитель и гендиректор 

Игорь Рудецкий. Он же является 

руководителем или учредителем 

девяти других организаций в Мо-

скве, Астраханской и Волгоград-

ской областях.

Официально заявлено, что воз-

ведение терминала потребует ин-

вестиций на сумму более 1,5 млрд 

рублей. Не так уж много по срав-

нению с общей суммой крым-

ских инвестиций, озвученной 

по итогам ПМЭФ-2023. Так, для 

создания «крупных рекреацион-

ных комплексов, промышленных 

предприятий и строительства жи-

лых комплексов» регион получит 

200 млрд. Тем не менее внимание 

экспертов приковано именно к се-

вастопольскому соглашению. По 

сути, речь о новых логистических 

воротах в Крым. Или хорошо за-

бытых старых?

Какая конкретно площадка 

определена под организацию 

супертерминала, не уточняется. 

Что для Севастополя вовсе не се-

крет – на Северной стороне, рядом 

с причалами Инкермана высятся 

огромные башни зернового тер-

минала «Авлита». Предприятие 

располагает крупнейшим на по-

луострове зернохранилищем ем-

костью 170 тысяч тонн, портовой 

инфраструктурой и причальными 

стенками общей длиной 260 ме-

тров. Лучшего решения попросту 

не найти.

В украинские времена владель-

цем ЗАО «Стивидорная компания 

«Авлита» и ОАО «Морской инду-

стриальный комплекс» (Севасто-

поль) являлась группа «Метинвест» 

Рината Ахметова. Самый богатый 

украинский олигарх, он активно 

поддержал Евромайдан и действия 

киевского режима в Донбассе. 

Тем не менее уже после Крымской 

весны, в 2015 году, его «Авлита» 

и «Морской комплекс» перереги-

стрировались в российском право-

вом поле как филиалы украинских 

предприятий. И вполне благопо-

лучно продолжали перевалку 

крымских зерновых, отправляя 

товар по традиционным адресам 

покупателей с Ближнего Востока.

Возможности самой «Авлиты» 

действительно уникальны. Два 

глубоководных причала для сухо-

грузов вместимостью до 80 тысяч 

тонн, расположенные в Доковой 

бухте, внутренней акватории Сева-

стопольской гавани. Мощные пор-

тальные краны, шесть подъездных 

железнодорожных путей. «Авлита» 

способна принимать зерно с авто-

мобильного и железнодорожного 

транспорта, производительность 

погрузки на морские суда состав-

ляет до 2,1 тысячи тонн в час.

Еще лет пять назад перевальные 

мощности Северной стороны были 

задействованы по полной. Кроме 

арабских стан работали на черно-

морские порты РФ. Потом «Авлита» 

начала откровенно тормозить. До-

шло до того, что территория зарос-

ла сорной травой амброзией.

Нынешние расклады с соб-

ственностью непонятны. Продал 

Ринат Ахметов свой козырный 

севастопольский актив или нет – 

официальная информация отсут-

ствует. Во всяком случае, несмотря 

на СВО, последнее время зерновые 

терминалы Севастополя явно на-

ращивают объемы перевала. 

Местные жители подтверждают: 

в Доковую бухту вернулась жизнь.

Тревожным звонком стали со-

бытия, случившиеся в празднич-

ный вечер 23 Февраля, когда под 

Бахчисараем у поселка Почтовое 

обнаружили катастрофическое 

разрушение железнодорожного 

полотна. Лишь по счастливой 

случайности не разбился ско-

рый фирменный состав «Санкт-

Петербург – Севастополь». Следом 

пришлось тормозить эшелоны 

с военными грузами и крымские 

составы с зерном.

Метровый кусок рельса, бес-

шумно вырезанный аппаратом 

холодной сварки. Применить 

взрывчатку тогда не решились. 

Прошло меньше трех месяцев, 

и 18 мая на том же перегоне «Сим-

ферополь – Севастополь» в резуль-

тате первого явного подрыва пути 

произошло крушение грузового 

поезда. Около 08.20 мощный 

«хлопок» потряс пригородный 

поселок Чистенькое. Завалы 

разбирали до ночи. Опять был 

парализован севастопольский 

маршрут. Остается уточнить, 

что под откос полетели именно 

вагоны-хопперы для перевозки 

пшеницы. Целью диверсантов 

был зерновой поток.

«Безусловно, это проделки 

украинских нацистов, это люди, 

которых они сюда подсылают», – 

экстренно выступил в эфире теле-

канала «Россия 24» председатель 

Госсовета республики Владимир 

Константинов. Он почему-то уве-

рен, что «крымчане к случившему-

ся непричастны».

Последние полицейские но-

вости. На днях «типичное ДТП» 

случилось у поворота в сторону 

Инкермана. Очередной зерно-

воз-большегруз перевернулся 

прямо на «президентской» трас-

се в районе Сахарной Головки. 

Число аварий с грузовиками на 

этом спуске за последний год ис-

числяется десятками, но зерно-

возы продолжают испытывать 

везение на закрытом для них 

участке «Тавриды». Иначе не 

получается, хлеб надо как-то 

вывозить. Т

Алексей Ракша
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•СОБЫТИЕ•

Крупнейшая отечественная 

неф тяная компания «Роснефть» 

провела общее годовое со-

брание акционеров по итогам 

2022 года, на котором было 

принято два важных решения – 

о выплате финальных дивиден-

дов по итогам прошлого года 

в размере 17,97 рубля на акцию, 

а также об избрании нового со-

става совета директоров.

АНТОН ЗАХАРОВ

«Р
оснефть» уже выплачи-

вала промежуточные 

дивиденды за 2022 год – 

по итогам работы в пер-

вом полугодии. Таким 

образом, суммарный дивиденд на 

акцию составил 38,36 руб ля, а об-

щая сумма выплат – 406,5 млрд 

рублей. Это соответствует 50% чи-

стой прибыли по МСФО за 2022 год, 

относящейся к акционерам. То 

есть компания продолжать вы-

полнять ранее принятые на себя 

обязательства.

Объем выплат за 2022 год яв-

ляется вторым показателем в 

дивидендной истории «Роснеф-

ти» – больше компания выплачи-

вала только по итогам 2021 года, 

441,4 млрд рублей.

«При этом текущая дивиденд-

ная доходность за 2022 год по ак-

циям «Роснефти» находится на 

уровне 10,1%. Это очень высо-

кий показатель для российского 

рынка. Например, аналогичный 

показатель НКНХ – 1,6%, «Сур-

гутнефтегаза» – 3%, «Полюса» – 

5%, «Новатэка» – 6,1%, «Норни-

келя» – 6,7%, «Фосагро» – 8,9%, 

«РусГидро» – 9,2%», – рассказал 

инвестиционный стратег УК 

«Арикапитал» Сергей Суверов.

По его словам, «Роснефть» 

в очередной раз продемонстри-

ровала, что даже в условиях 

сильнейшего внешнего давления 

способна не только сохранять 

экономическую устойчивость 

и показывать стабильные фи-

нансовые результаты, но и выпол-

нять обязательства перед своими 

акционерами.

Пример для конкурентов
Вряд ли нужно говорить о том, 

что отнюдь не все крупные рос-

сийские компании пошли на вы-

плату итоговых дивидендов. В ка-

честве примера напрашивается 

«Газпром», который отказался 

от выплат финальных дивиден-

дов за 2022 год, ограничившись 

только промежуточными. Среди 

«отказников» и другие компании 

с госучастием: ВТБ, «Россети», 

«Атомэнергопром», «Алроса», 

а также все крупнейшие метал-

лургические компании – «Север-

сталь», «Русал», «Норникель», 

НЛМК, ММК, ТМК, «Мечел».

Эксперт аналитического цен-

тра «ИнфоТЭК», доцент Финан-

сового университета при Прави-

тельстве РФ Валерий Андрианов 

считает, что подобные «инвести-

ции в репутацию» от «Роснефти» 

себя с лихвой окупают.

«Так, с сентября прошлого года 

акции «Роснефти» подорожали 

на бирже на 90%! Это, с одной 

стороны, свидетельствует о том, 

что рынок верит в эффективность 

деятельности компании, в успеш-

ность ее бизнес-модели. А с дру-

гой стороны, говорит о растущем 

доверии к дивидендной политике 

компании, которая щедро делит-

ся с акционерами своей прибы-

лью», – отметил он.

В перспективу акций «Рос-

нефти» верят не только эксперты 

и акционеры, но и финансовые 

аналитики. Например, аналити-

ки Sber CIB Investment Research 

(корпоративно-инвестиционный 

блок Сбера) в своем майском от-

чете по нефтегазовой отрасли 

РФ повысили рекомендацию по 

котировкам «Роснефти» сразу 

на 49%, до 520 рублей за акцию, 

с рекомендацией «покупать». Для 

сравнения: по остальным компа-

ниям отрасли целевые цены были 

повышены от 3 до 23%.

При этом Sber CIB признает, 

что в отечественном нефтегазе 

только «Роснефть» способна про-

демонстрировать в нынешнем 

году высокую чистую прибыль, 

которая может увеличиться поч-

ти на 42%, до 1,15 трлн рублей. 

А рост операционной прибы-

ли прогнозируется на 4,1%, до 

1,77 трлн рублей. В результате 

дивиденды компании по итогам 

нынешнего года, согласно оцен-

кам Сбера, могут составить до 

52 рублей за акцию, а дивиденд-

ная доходность может превысить 

12%.

Еще более оптимистичные 

оценки приводит банк «Ренес-

санс Капитал», который в своем 

отчете озвучил прогноз цены 

акции «Роснефти» на уровне 

640 рублей за бумагу. Аналитики 

банка «Синара» ожидают акции 

компании на уровне 575 рублей 

за штуку.

По оценке Сергея Суверова, ди-

виденды «Роснефти» за 2023 год 

могут превысить выплаты по 

итогам прошлого года. По его 

словам, об этом свидетельствуют 

позитивные финансовые резуль-

таты деятельности компании за 

первый квартал 2023 года. Так, 

чистая прибыль «Роснефти» по 

МСФО выросла в январе – марте 

на 46% в квартальном выраже-

нии – до 323 млрд рублей, выручка 

составила 1,82 трлн рублей, пока-

затель EBITDA – 672 млрд рублей.

Перспективный портфель
Помимо роста курса акций еще 

одно доказательство укрепления 

репутации «Роснефти» – стреми-

тельное расширение числа ак-

ционеров компании. С сентября 

2021 года по ноябрь 2022 года их 

количество выросло в 3,4 раза – до 

почти 800 тысяч человек. А если 

считать с мая 2020 года, то при-

рост оказался еще более впечат-

ляющим – в 4,2 раза. «В последнее 

время мы много слышим о бегстве 

капиталов из России, об уходе ин-

весторов, о недоверии простых 

граждан к бизнес-структурам. 

И это опять-таки – любимые от-

говорки аутсайдеров. «Роснефть» 

же на своем примере наглядно 

показывает, что нет плохих вре-

мен – есть эффективные и неэф-

фективные компании», – заявил 

Валерий Андрианов.

Инвестиционная привлека-

тельность акций «Роснефти» 

основывается не только на ста-

бильно высокой дивидендной 

доходности или прогнозируе-

мом росте курса акций, но и на 

высоких производственных по-

казателях.

«Роснефть» является крупней-

шим отечественным производи-

телем нефти и одним из лидеров 

по объемам добычи в масштабах 

всего мира. При этом удельные 

затраты на добычу у компании 

на протяжении многих лет значи-

тельно ниже показателей других 

мейджоров. Если у «Роснефти» 

на конец марта затраты состав-

ляли менее 3 долларов за барр. 

н. э., а у компаний Персидского 

залива (например, Saudi Aramco) 

– 3 доллара за барр. н. э., то у 

французской TotalEnergies – 5,5 

доллара за барр. н. э., британской 

BP – 6,1 доллара за барр. н. э., бра-

зильской Petrobras – 7,5 доллара 

за барр. н. э.

Еще один фактор роста акций 

«Роснефти» – наличие крепкого 

и перспективного портфеля акти-

вов. Наиболее ярким примером 

является флагманский проект 

компании «Восток Ойл». Его ре-

ализация началась в 2020 году 

и сегодня продолжается семи-

мильными шагами. По оценкам 

экспертов, его совокупная ре-

сурсная база составляет 6,5 млрд 

тонн высококачественной низ-

косернистой нефти (содержание 

серы – менее 0,05%), а объем до-

бычи на пике будет достигать 

115 млн тонн в год. Реализация 

этого проекта позволит на про-

тяжении десятилетий обеспе-

чивать углеводородными ре-

сурсами не только нашу страну, 

но и экономики дружественных 

государств.

В предыдущие годы практиче-

ски все транснациональные неф-

тяные мейджоры под влиянием 

«зеленой» повестки урезали вло-

жения в добычу нефти, добавляет 

Андрианов, что привело к крити-

ческому недофинансированию 

мировой нефтяной отрасли. «При 

этом «Роснефть» на протяжении 

многих лет вкладывает средства 

в новые проекты, что позволит ей 

занять лидирующие позиции по 

наращиванию запасов и добычи 

в мировом масштабе», – считает 

эксперт.

Азиатский вектор
Ну и, наконец, еще одно зримое 

свидетельство эффективности 

«инвестиций в репутацию» – это 

обновленный состав совета ди-

ректоров «Роснефти».

На годовом собрании в него 

были избраны 11 человек, в том 

числе свои места в совете сохра-

нили главный исполнительный 

директор компании Игорь Сечин, 

президент по научно-исследо-

вательским разработкам Qatar 

Foundation Файзал Алсуваиди, 

представитель катарского суве-

ренного фонда QIA Хамад Рашид 

Аль-Моханнади, вице-премьер 

РФ Александр Новак, помощник 

президента РФ Максим Ореш-

кин, председатель правления 

Газпромбанка Андрей Акимов, 

директор Московской школы эко-

номики МГУ Александр Некипе-

лов, а также глава компании Oil & 

Petroleum International Resources 

Педро Акино – младший.

Главный исполнительный 

орган компании пополнился 

и новыми лицами. В него вошли 

три очень авторитетных зару-

бежных представителя нефте-

газового комплекса. Один из 

них – Мухаммед Бин Салех Аль-

Сада, избранный председателем 

совета директоров «Роснефти». 

Он имеет 40-летний опыт работы 

в энергетическом секторе. В на-

стоящее время Аль-Сада является 

председателем попечительского 

совета Университета науки и тех-

нологий Дохи.

В период c 2007 по 2011 год 

Мухаммед Бин Салех Аль-Сада 

занимал пост государствен-

ного министра по делам энер-

гетики и промыш ленности 

Катара, с 2011 по 2018 год – ми-

нистра энергетики и промыш-

ленности Катара, председате-

ля правления Qatar Petroleum 

(ныне – QatarEnergy). Также он 

возглавлял советы директоров 

и органы управления целого ряда 

дочерних структур компании, 

среди которых: производитель 

СПГ RasGas, одна из ведущих 

мировых газотранспортных 

компаний Nakilat, трейдинго-

вые Qatar International Petroleum 

Marketing и Qatar Chemical and 

Petrochemical Marketing and 

Distribution Company, нефтехими-

ческая Q-Chem, сталелитейная 

Qatar Steel, электроэнергетиче-

ская Qatar General Electricity & 

Water Corporation и др.

Вторым «новичком» стал Го-

винд Коттис Сатиш, управляю-

щий директор индийской ком-

пании Value Prolific Consulting 

Services Pvt Ltd (ValPro). Он поч-

ти 40 лет, до 2021 года, работал 

в одной из крупнейших индий-

ских нефтегазовых корпораций – 

Indian Oil, где занимал, в частно-

сти, должности исполнительного 

директора по международной 

торговле, а затем – директора по 

планированию и развитию биз-

неса. Сатиш стал первым пред-

ставителем Индии, который во-

шел в состав совета директоров 

«Роснефти».

«Индия – это крупный по-

требитель российской нефти, 

причем очень быстрорастущий 

потребитель, поэтому эксперти-

за господина Сатиша позволит 

«Роснефти» лучше организовать 

сбыт своей продукции на новые 

рынки, в частности азиатские. 

Его вхождение – символ страте-

гического значения Индии для 

«Роснефти».

Третьим новым членом сове-

та директоров стал ректор РГУ 

нефти и газа имени И.М. Губкина 

Виктор Мартынов. Он возглавля-

ет один из ведущих отраслевых 

университетов уже более 15 лет, 

является автором более 100 на-

учных и методических работ.

Изменения в совете директо-

ров «Роснефти» отражают на-

правления развития компании, 

указывают эксперты. «Вхожде-

ние в состав совета директоров 

новых членов свидетельствует 

о растущем интересе к рынкам 

Азии и АТР и об укреплении 

позиций на этих рынках», – от-

мечает Андрианов. «Важно, что 

«Роснефть» проводит ротацию 

и привлекает международных 

представителей», – говорит Суве-

ров. Аль-Сада, который работал 

министром энергетики Катара, 

обладает большой экспертизой 

в отрасли, отмечает он. По словам 

Андрианова, Аль-Сада – «знако-

вая фигура для ближневосточно-

го ТЭК», его можно назвать одним 

из отцов-основателей ОПЕК+.

«На мой взгляд, эти назначения 

красноречиво свидетельствуют 

о том, что, несмотря на сильней-

шее давление, «Роснефть» остает-

ся одним из авторитетов и круп-

нейших мейджоров мирового 

энергетического рынка. Сохра-

няя устойчивость, демонстрируя 

стабильные результаты, выполняя 

обязательства перед акционера-

ми. Главный из которых – рос-

сийское государство», – отметил 

экономист Никита Кричевский. Т
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«Роснефть» даже в условиях сильнейшего внешнего давления  
не только сохраняет экономическую устойчивость и показывает стабильные финансовые результаты, 

но и выполняет обязательства перед своими акционерами 

Клондайк для инвесторов
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3 доллара 
за барр. н. э.
составили удельные затраты на до-
бычу в «Роснефти» на конец марта 
2023 года

10,1% 
составила дивидендная доходность 
по акциям «Роснефти» за 2022 год

Дивиденды 
компании 
по итогам 
нынешнего года 
могут составить 
до 52 рублей 
за акцию, 
а дивидендная 
доходность может 
превысить 12%, 
прогнозируют 
аналитики Sber CIB 

В «Роснефти» суммарные дивиденды на акцию 
составили 38,36 рубля, а общая сумма выплат – 406,5 
млрд рублей. Это соответствует 50% чистой прибыли по 
МСФО за 2022 год, относящейся к акционерам 

Чистая прибыль «Роснефти» по 
МСФО выросла в январе – марте на 
46% в квартальном выражении – 
до 323 млрд рублей, выручка 
составила 1,82 трлн рублей, 
показатель EBITDA – 672 млрд 
рублей

Акционеры «Роснефти» утвердили выплату финальных дивидендов и новый состав совета директоров

С сентября 2021 года по ноябрь 2022 года количество акционеров «Роснефти» выросло в 3,4 раза – до 

почти 800 тысяч человек.

Ресурсная база месторождений проекта «Восток Ойл» составляет 6,5 млрд тонн высококачественной низкосернистой нефти.
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Вопрос утилизации и исполь-

зования попутного нефтяного 

газа – один из наиболее важ-

ных как для нефтяной отрас-

ли, так и для каждого из нас, 

поскольку затрагивает целый 

ряд важнейших аспектов: 

экологический, экономиче-

ский и социальный. Еще бо-

лее неоднородным, вопреки 

расхожему представлению 

о нефти, является и состав 

той углеводородной смеси, 

которую получают в результа-

те нефтегазодобычи. Именно 

поэтому среди рутинных за-

дач одной самых наукоемких 

отраслей – отделение зерен 

от плевел, другими словами – 

целевых углеводородов от 

«попутчиков».

ДМИТРИЙ БОРОДИНСКИЙ

П
опутный нефтяной газ 

(ПНГ) по своей сути явля-

ется смесью углеводоро-

дов, высвобождаемых при 

нефтедобыче, которая от-

личается от природного газа на-

личием не только метана, но и 

бутана, пропана, этана и целого 

ряда других, более тяжелых угле-

водородов, а иногда и вовсе неугле-

водородных составляющих вроде 

гелия, аргона, сероводорода, азота 

и углекислого газа.

В далеком прошлом в миро-

вой нефтяной отрасли вопрос ис-

пользования и утилизации ПНГ, 

в том числе в силу отсутствия 

технологий, вообще не являлся 

приоритетным, и такой газ сна-

чала отделялся от нефти в ходе ее 

подготовки к транспортировке, а 

затем сжигался на пресловутых 

факелах. Теперь они становятся 

историей благодаря компаниям, 

которые системно и ответственно 

подошли к работе с ПНГ на каждом 

этапе его разумной утилизации и 

использования.

Сегодня ПНГ – это важное сырье 

для энергетической и химической 

отраслей промышленности. Он об-

ладает повышенной теплопроиз-

водительностью, плюс в его состав 

входят компоненты, необходимые 

для производства каучука, пласт-

масс, сжиженных углеводородных 

газов (СУГ) и высокооктановых 

топливных присадок.

Помимо использования ПНГ 

в качестве сырья для смежных 

производств он полезен тем, что 

про длевает добычу на зрелых 

нефтяных скважинах через об-

ратную закачку в пласт для вос-

становления необходимого дав-

ления (нужного для извлечения 

ценных ресурсов), а также служит 

топливом для производства тепла 

и электроэнергии.

Среди российских нефтегазо-

вых компаний одним из лидеров 

в области устойчивого развития 

и разумных способов использо-

вания ПНГ является «Роснефть». 

Компания реализует целый ком-

плекс мероприятий, направлен-

ных на заботу об окружающей 

среде, внедрение инновационных 

технологий, повышение уровня 

производственной безопасности 

и социальное благополучие регио-

нов присутствия.

Рациональное 
использование
Такой подход «Роснефти» к про-

изводственным процессам каса-

ется и проектов в области рацио-

нального использования ПНГ. 

На минувшей неделе компания 

сообщила об итогах масштаб-

ной инвестиционной газовой 

программы «Роснефти» и ком-

плекса мероприятий в области 

низкоуглеродного развития, ко-

торые представила в обновленной 

п убличной позиции «Роснефть: 

вклад в реализацию целей ООН 

в области устойчивого развития». 

Результаты более чем внушитель-

ные – нефтяная компания в период 

с 2013 по 2022 год инвестировала в 

проекты по вовлечению в полезное 

использование попутного нефтя-

ного газа около 204 млрд рублей.

Только в 2022 году в рамках 

Инвестиционной газовой про-

граммы компании по повышению 

рационального использования по-

путного нефтяного газа были за-

пущены 17 новых объектов, вклю-

чая объекты закачки газа в пласт, 

энергогенерации, подготовки и 

использования газа, а также газо-

транспортной инфраструктуры. 

Программа реализуется во всех 

регионах присутствия компании 

и способствует повсеместному 

внедрению инновационных, 

энергосберегающих, «зеленых» 

технологий в производственные 

процессы.

Благодаря созданию сложной 

инфраструктуры для сбора, ис-

пользования и поставок газа по-

требителям, а также его обратной 

закачки в пласт все ключевые 

предприятия компании достигли 

99% уровня использования ПНГ. 

В частности, совсем недавно до-

бывающий актив «Роснефти» – 

«Самотлорнефтегаз» сообщил, что 

довел уровень полезного использо-

вания попутного нефтяного газа 

до исторического максимума – 

99%. В данный момент это один 

из лучших показателей в отрасли.

При этом «Самотлорнефтегаз» 

перевыполняет целевой отрасле-

вой показатель по 95-процент-

ной утилизации ПНГ начиная 

с 2009 года, а в течение 13 лет 

предприятие стабильно удержи-

вало уровень 98%. Такой высокий 

показатель, по данным «Роснеф-

ти», достигнут благодаря раз-

витой газовой инфраструктуре 

этого актива. На месторождении 

сформирована сеть из 23 ваку-

умных компрессорных станций, 

пяти установок дополнительной 

сепарации, трех путевых сепара-

торов-осушителей. Общая про-

тяженность газотранспортных 

сетей составляет 530 км.

Общий объем ПНГ, направ-

ленного за этот период на рацио-

нальное использование, соста-

вил более 60 млрд кубометров. 

«Самотлорнефтегаз» использует 

его по нескольким направлениям. 

Основная часть транспортируется 

для дальнейшей переработки на 

два газоперерабатывающих заво-

да региона, где из него извлекается 

ценное для нефтехимической про-

мышленности сырье – широкая 

фракция легких углеводородов. 

Другой компонент – сухой отбен-

зиненный газ – используется Ниж-

невартовской ГРЭС, важнейшим 

производителем электроэнергии 

в Уральском федеральном окру-

ге. Кроме того, ПНГ направляет-

ся региональным потребителям 

в качестве топлива для газовых 

котельных, а также используется 

для технологических нужд место-

рождения.

Еще один пример использова-

ния ПНГ – компания «РН-Ванкор», 

которая входит в нефтедобыва-

ющий комплекс НК «Роснефть». 

С начала промышленной эксплуа-

тации Ванкорского кластера 

месторождений этим активом 

добыто уже 80 млрд кубометров 

попутного нефтяного газа.

На Ванкоре создана одна из са-

мых разветвленных и современ-

ных систем сбора, подготовки и 

транспортировки газа, благодаря 

которой уровень полезного ис-

пользования ПНГ – свыше 99%. Все 

добываемое на месторождениях 

сырье отправляется на объекты 

подготовки и компримирования 

газа, расположенные на централь-

ном пункте сбора (ЦПС) Ванкора. 

Туда же поступает газ с Сузунского 

месторождения по межпромыс-

ловому газопроводу протяженно-

стью 79 км.

Основной объем добытого сы-

рья поставляется потребителям 

по магистральному газопроводу 

Ванкор – Хальмерпаютинское 

месторождение протяженностью 

108 км. С 2014 года в Единую си-

стему газоснабжения страны уже 

отправлено свыше 44 млрд кубо-

метров.

Попутный нефтяной газ широ-

ко используется на технологиче-

ские нужды производственных 

участков «РН-Ванкор»: закачи-

вается в пласт для поддержания 

пластового давления и служит 

т опливом для газотурбинной элек-

тростанции мощностью 200 МВт. 

Кроме того, ПНГ, добываемый на 

Сузунском, Тагульском и Лодоч-

ном месторождениях, служит 

топливом для газопоршневых ге-

нераторных установок временных 

энергокомплексов для выработки 

электроэнергии.

Другая компания «РН-Красно-

дар   нефтегаз» (входит в нефтегазо-

добывающий комплекс НК «Рос-

нефть») также в 2022 году на 1,5% 

увеличила уровень рационально-

го использования ПНГ – до 98,7%. 

При этом большая часть добытого 

газа – свыше 900 млн кубметров – 

направлена в Единую систему 

газоснабжения, также осущест-

влены поставки потребителям 

Краснодарского края.

Повысить показатели полез-

ного использования ПНГ удалось 

благодаря реализации масштаб-

ной целевой газовой программы 

«Роснефти», в рамках которой 

была построена развитая инфра-

структура. В течение ряда лет 

были введены в эксплуатацию 

восемь крупных объектов систе-

мы сбора и подготовки газа на че-

тырех группах месторождений: 

Ханьковская дожимная насосная 

станция, Троицкая компрессорная 

станция, установка подготовки 

газа «Газелан», автоматизирован-

ная групповая замерная установка 

«Троицкая», узел замера расхода 

газа «Анастасиевский», мобиль-

ные узлы подачи газа.

Также на увеличение уровня ра-

ционального использования ПНГ 

в 2022 году оказало влияние со-

кращение времени регламентно-

ремонтных работ системы сбора, 

компримирования, подготовки и 

транспорта продукции.

Кроме этого, «РН-Краснодар-

нефтегаз» занимает лидирующие 

позиции по внедрению возоб-

новляемых источников энергии. 

На производственных объектах 

на четырех крупных месторож-

дениях предприятие в качестве 

источников энергии использует 

ветрогенераторы с интегриро-

ванными солнечными батареями. 

Оптимальные географические 

условия расположения место-

рождений – большое количество 

ветреных и солнечных дней – по-

зволяют использовать гибридные 

установки с высокой эффективно-

стью. По итогам 2022 года было 

сэкономлено более 8 тысяч кВт*ч.

Увеличивает объемы произ-

водства электроэнергии на по-

путном нефтяном газе и компания 

«Башнефть» (входит в структуру 

НК «Роснефть»). В 2022 году она 

увеличила производство электро-

энергии собственными электро-

станциями на 3,3 млн кВт*ч отно-

сительно 2021 года – до 71,5 млн 

кВт*ч. В качестве топлива энерго-

центры «Башнефть-Добыча» ис-

пользуют попутный нефтяной газ, 

что позволило довести уровень ра-

ционального использования ПНГ 

до 96% и снизить общий углерод-

ный след нефтедобычи.

В 2022 году «Башнефть-Добыча» 

увеличила долю ПНГ для выработ-

ки электроэнергии в три раза, а 

общий объем превысил 6 млн ку-

бометров. В составе предприятия 

работают три электростанции, ис-

пользующих в качестве топлива 

только попутный нефтяной газ. 

Вырабатываемая ими электро-

энергия обеспечивает энергоснаб-

жение объектов нефтегазодобы-

чи в энергодефицитных районах 

и удаленных от инфраструктуры 

местностях.

При этом себестоимость 1 кВт*ч 

электроэнергии, вырабатываемой 

собственными электростанция-

ми, была на 21% ниже тарифов 

внешних поставщиков энергии.

Ответственное отношение
Помимо очевидных успехов в во-

просах разумного использования 

ПНГ «Роснефть» достигла суще-

ственного прогресса в борьбе 

с эмиссией парниковых газов 

в целом. В 2022 году компания 

продолжила применение техно-

логии выявления эмиссии мета-

на с использованием беспилотных 

летательных аппаратов (БПЛА) и 

средств наземного мониторинга. 

В рамках программы в 24 добываю-

щих обществах группы был обсле-

дован 341 объект с применением 

БПЛА и 525 объектов – с примене-

нием средств наземного монито-

ринга. В результате был разработан 

комплекс мер по эффективному 

устранению обнаруженных ис-

точников выброса метана.

Последовательная и планомер-

ная работа по реализации стра-

тегии «Роснефть–2030: надежная 

энергия и глобальный энергети-

ческий переход» также привела 

к закономерному улучшению 

ключевых экологических показа-

телей в 2022 году по сравнению с 

п редыдущим годом. В 2022 году 

компания сократила на 11% абсо-

лютный объем выбросов парнико-

вых газов относительно базового 

2020 года.

В 2022 году «Роснефть» так-

же расширила производство и 

розничную реализацию высоко-

технологичных видов топлива 

с улучшенными экологическими 

характеристиками Евро-6 и Pulsar. 

Бензин Евро-6 уже представлен 

на 773 АЗС в 12 регионах России: 

Республике Башкортостан, Крас-

нодарском крае, Республике Ады-

гея, Нижегородской, Смоленской, 

Тульской, Калужской, Рязанской, 

Владимирской, Челябинской, 

Московской областях и в Москве. 

Фирменный бензин Pulsar реали-

зуется на 1233 АЗС розничной сети 

«Роснефть» в 31 регионе страны. 

Компания также намерена увели-

чивать производство экологично-

го судового топлива RMLS 40.

Восстановить и 
приумножить
Деятельность «Роснефти» в обла-

сти устойчивого развития пред-

полагает не просто минимизацию 

воздействия на окружающую сре-

ду и повышение экологичности 

бизнеса, а достижение суммарного 

положительного влияния на эко-

системы. Компания берет на себя 

дополнительные обязательства 

по приумножению природных бо-

гатств России, восстановлению и 

воспроизводству ее земельных, 

водных, лесных и биологических 

ресурсов. В том числе в 2022 году 

«Роснефть» рекультивировала бо-

лее 470 гектаров земель, причем 

свыше 90% – силами собственно-

го экосервиса. Также в регионах 

присутствия компании в рамках 

мероприятий по воспроизводству 

водных биологических ресурсов 

было выпущено более 55 млн 

мальков ценных и промысло-

вых рыб. А за последние три года 

общества группы высадили свы-

ше 18 млн саженцев и молодых 

деревьев. Суммарно «зеленые» 

инвестиции компании за период 

2020–2022 годов достигли около 

156 млрд рублей.

 В 2022 году исполнилось 10 лет 

комплексным научным исследо-

ваниям «Роснефти» в Российской 

Арктике. Компания реализует 

самую масштабную с советских 

времен программу по всесторон-

нему изучению и экологическому 

мониторингу Арктического регио-

на – уже проведено более 40 экс-

педиций, регулярно запускаются 

новые проекты. 

Особое внимание уделяется 

проектам по сохранению био-

разнообразия и изучению ви-

дов – биоиндикаторов северных 

экосистем – белого медведя, север-

ного оленя, атлантического моржа 

и белой чайки. В экологических 

инициативах «Роснефти» участву-

ют ведущие профильные институ-

ты и научно-исследовательские 

центры страны. Таким образом, 

компания вносит существенный 

вклад в развитие фундаменталь-

ной науки и перспективных при-

кладных дисциплин, содействует 

пополнению баз научных данных 

и составлению достоверных кли-

матических прогнозов. Т

«Роснефть» реализует комплекс мероприятий, направленных на заботу 
об окружающей среде, внедрение инновационных технологий, повышение уровня производственной безопасности и 

социальное благополучие регионов присутствия

По пути с «зелеными» технологиями 
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99% 
достигает уровень использования 
ПНГ на ключевых предприятиях 
компании

Около 204 
млрд рублей
«Роснефть» инвестировала в п роекты 
по вовлечению в п олезное исполь-
зование попутного н ефтяного газа 
с 2013 по 2022 год 

Факелы на НПЗ 
уходят в прошлое 
благодаря 
компаниям, 
которые системно 
и ответственно 
подошли 
к работе с ПНГ 
на каждом этапе 
его утилизации 
и использования

В 2022 году 
компания 
сократила на 
11% абсолютный 
объем выбросов 
парниковых газов 
относительно 
базового 
2020 года

Суммарно «зеленые» инвестиции 
компании за период 2020–
2022 годов достигли около 
156 млрд рублей

Компания берет на себя 
дополнительные обязательства 
по приумножению природных 
богатств России, восстановлению 
и воспроизводству ее земельных, 
водных, лесных и биологических 
ресурсов 

«Роснефть» инвестирует в разумное использование попутного нефтяного газа
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Горки не всегда были Ленинскими
•ВЫСТАВКИ•

Ребрендинг, или новая жизнь 

в старых стенах, – задача 

многих музеев, оставшихся 

от СССР. Часто эти островки 

былого удачно расположены 

и богаты артефактами. Среди 

подобных и подмосковный 

музей-заповедник «Горки Ле-

нинские». В котором, каюсь, 

я прежде ни разу не была, но 

тут вдруг случилась выставка 

«Пальмы и розы Зинаиды 

Морозовой», посвященная 

хозяйке имения.

ЕЛЕНА ШИРОЯН

Знаменитая фамилия принадле-

жит роду купцов и филантропов, 

в котором наша героиня, урож-

денная Зимина, породнилась 

вторым браком с линией Ти-

мофеевичей – сыном Тимофея 

Морозова Саввой, известным 

прежде всего поддержкой МХТ 

(он построил здание театра в Ка-

мергерском переулке) и загадоч-

ным самоубийством в Каннах. 

Легенды ходят о том, как Савва 

склонил юную Зиновию (насто-

ящее имя), в 17 лет выданную 

замуж по семейному сговору, к 

разводу с первым мужем, что в 

среде старообрядцев было не-

слыханной дерзостью. 

Легендарен и возведенный 

им для любимой жены неоготи-

ческий замок в центре Москвы, 

ныне дом приемов МИДа на Спи-

ридоновке, увы, недоступный 

горожанам, которые лишь через 

решетку любуются творением 

Шехтеля и не могут видеть ра-

бот Врубеля в интерьере. Зато в 

имении Горки, купленном овдо-

вевшей Зинаидой Морозовой в 

1909 году, вас ждут эти два гени-

альных творца. В Большом доме 

можно наблюдать, как Шехтель 

перестроил старую дворянскую 

усадьбу, начинив ее достижени-

ями техники, но обставив в духе 

строгой классики. А на выставке 

вы найдете вазы и изразцы, со-

зданные Врубелем в Абрамцево.

Когда-то посетители музея Ле-

нина видели мебель спрятанной 

под чехлами: эта предосторож-

ность исключала вопросы, по-

чему вождь пролетариата жил в 

старорежимной роскоши. К сло-

ву, среди причин, почему для 

больного Ильича была выбрана 

эта усадьба, решающей стало 

наличие отличной агрофермы и 

сразу трех телефонных линий… 

Показом старинных аппара-

тов фирмы «Эриксон» и начина-

ется экскурсия по дому. Анфи-

лада комнат с красным деревом 

и карельской березой, столы 

уставлены фарфором, стены 

увешаны картинами… Многое 

было утрачено, но и остатки бы-

лой роскоши впечатляют. Музей 

было решено организовать еще 

в 1930-х, но этому противился 

Дмитрий Ульянов. Оставшийся 

в Горках после Ленина младший 

брат вождя не желал переселять-

ся в московскую квартиру, и 

лишь его смерть открыла путь 

к музеефикации. Пришлось 

урезать аппетиты семьи наслед-

ников, желавших увезти с собой 

изрядное количество мебели и 

посуды из бывшего морозовско-

го имущества.

Богатейшая россиянка Зи-

наида Морозова, по третьему 

мужу Рейнбот-Резвая, продав 

свой замок Михаилу Рябушин-

скому, четыре года переделыва-

ла старинную усадьбу Вышние 

Горки, а затем перевезла туда 

мебель и произведения искус-

ства из московского дома. Дочь 

купца сочетала вкус, привер-

женность моде и тягу к роскоши 

с рачительностью. Ее заботами 

в оранжерее Горок выращивали 

экзотические фрукты и цветы, 

заросший вишневый сад был за-

менен яблоневым, а молочный 

скот и элитная пшеница получа-

ли медали на сельхозвыставках.

После революции усадьбу на-

ционализировали. Летом 1918-го 

имение стало госфермой, а поме-

щения отдали детской колонии. 

Но вскоре Мос ковский губком 

постановил создать тут «сана-

торию для ответработников». 

В сентябре в Горки впервые на 

месяц приехал Ленин с женой 

и сестрой, им тут понравилось.

С одобрения Ильича имением 

стала распоряжаться коммуна 

латышских рабочих. Но все све-

лось к лозунгу «грабь награблен-

ное». «Коммунары» бросились 

«перераспределять» мебель, сто-

ловое серебро, ковры и шторы. 

Целые возы добра отправили в 

Прибалтику. И это лишь одна из 

череды утрат. Когда в 1949-м в 

Горках открыли Дом-музей Ле-

нина, были восстановлены толь-

ко три из мемориальных комнат. 

Около 600 предметов – мебель, 

детали убранства – «как не име-

ющие прямого отношения к Ле-

нину» убрали в сырой подвал… 

Большую их часть теперь 

показали на выставке, по слу-

чаю лета сделанной с акцентом 

на цветы, в изобилии рассыпан-

ные на картинах, вазах, образ-

цах ткани, изделиях из фарфора, 

вышивках и старинных «бота-

нических» рисунках. Отсюда и 

«розы» в названии экспозиции, 

посвященной не только Зинаи-

де Григорьевне, но и ее дочери 

Марии Саввишне (1890–1934). 

Пальмы же остались на фото, 

запечатлевших интерьеры раз-

личных морозовских домов, и 

на последнем снимке Саввы во 

Франции в канун его гибели.  

Мария Морозова в 1914 году 

создала в своем особняке госпи-

таль для раненых, позже орга-

низовала санитарный поезд, в 

котором медбратом служил Вер-

тинский. После революции ра-

ботала в Наркомпросе. В 1933-м 

Мария попала в психлечебницу 

под Рязанью, а год спустя уто-

нула в Оке. Вот и вышло, что из 

четверых детей Зинаиды Моро-

зовой рядом с ней не осталось 

никого. Старший сын Тимофей 

погиб от рук большевиков в 

Гражданскую, младшая, Елена, 

уехала в эмиграцию, следы ее за-

терялись в Бразилии. Младший 

сын Савва не раз подвергался 

репрессиям, но все же дожил до 

60 лет и похоронен на Рогожском 

кладбище вместе с матерью. 

После Горок Зинаида Морозо-

ва жила в районе Арбата, а поз-

же – в селе Ильинское, продавая 

то немногое, чем еще располага-

ла. В 1927 году один из основате-

лей МХТ Немирович-Данченко 

выхлопотал вдове строителя 

этого театра крохотную пен-

сию. Вот и все, чем большевики 

отблагодарили вдову человека, 

который щедро финансировал 

ленинскую газету «Искра» и 

множество акций революционе-

ров. Последняя владелица Горок 

умерла в 1947-м в 80 лет. Говорят, 

до последнего сохранив гордую 

величественность. Т

Медиахолдинг «Цифровое телеви-

дение» и Институт современных ме-

диа провели всероссийский опрос 

«Киногерои поколений», который 

выявил, как часто наши зрители 

смотрят кино, какие фильмы счи-

тают культовыми и каких героев 

хотят видеть на экране. Социологи 

исследовали отношение к выбору 

фильмов и героям кино у поколения 

X (рожденные с 1963-го по 1982-й), 

поколения Y (с 1983-го по 1997-й) и 

поколения Z (с 1998-го по 2009-й).

По результатам исследования выяснилось, 
что чаще всего участники опроса смотрят 
фильмы по телевизору, половина из них – 
каждый или почти каждый день, 31% – он-
лайн. В кинотеатры наши зрители ходят 
в лучшем случае раз в месяц, а 23% участни-
ков опроса давно забыли туда дорогу. Чем 
старше зрители, тем чаще они смотрят кино 
по ТВ и тем реже – в кинотеатрах. С молоде-
жью все обстоит наоборот.

Самые значимые факторы, на которые 
обращают внимание зрители, решая, 
смотреть тот или иной фильм, – сюжет, 
история и жанр. Имеют значение личность 
главного героя, исполнитель главной роли 
и (в меньшей степени) имя режиссера. По-
коления Y и Z больше ценят юмор и иронию 
в фильмах, им менее важны мораль и на-
личие в произведении серьезной мысли. 
Популярные актеры, а также хеппи-энд 
в большей степени важны для зрителей 
старших поколений.

Участников исследования просили 
самостоятельно указать топ-3 фильма, 
сериала и героя, которых они считают зна-
ковыми, культовыми для своего поколения. 
Опрос был открытым, то есть респонден-
ты отвечали без подсказок. Наиболее 
часто повторяющиеся ответы были под-
считаны, на их основе получился рейтинг 
узнаваемости топ-10 фильмов у каждого 
из поколений. По той же методике были 
составлены топ-10 культовых актеров и 
киноперсонажей. Совпадений во вкусах 
поколений в итоге оказалось куда меньше, 
чем различий.

Так, если представители поколения 
60-летних в числе значимых для себя филь-
мов называли картины Владимира Меньшо-
ва («Москва слезам не верит», «Любовь и го-
луби»), Эльдара Рязанова («Ирония судьбы», 
«Служебный роман»), Леонида Гайдая («Брил-
лиантовая рука», «Иван Васильевич меняет 
профессию») и другие советские хиты, то 
у поколения Z в почете оказались преимуще-
ственно американские блокбастеры: «Гарри 
Поттер», «Форсаж», «Мстители», «Властелин 
колец», «Бойцовский клуб», «Титаник», «Зеле-
ная миля», «Аватар»…

Единственными фильмами, которые 
попали в топ-10 среди всех трех поколе-
ний, оказались «Брат» и «Брат-2» Алексея 
Балабанова, вышедшие на экраны в 1997 
и 2000 годах. Ни один из новых россий-
ских фильмов, снятых в ХХI веке, в топ-10 
ни в одной из возрастных групп не попал. 
И здесь есть о чем задуматься чиновникам 
из Минкультуры и распорядителям Фон-
да кино, ежегодно тратящих миллиарды 
рублей на создание новых и все более до-
рогостоящих фильмов, которые в большин-
стве своем проваливаются в прокате. А ес-
ли и окупаются, как «Холоп» и «Чебурашка», 
то не оседают у зрителей в душе и памяти.

Среди культовых героев представители 
старшего поколения ожидаемо назвали 
Штирлица, Глеба Жеглова и Володю Ша-
рапова, Павку Корчагина, неунывающего 
Шурика из комедий Гайдая, хотя неожиданно 
попали в их список иноземные Терминатор 
и Рэмбо. У представителей младших поко-
лений в кумирах оказались Человек-паук, 
Гарри Поттер, Джокер, Джон Уик, Бэтмен, 
Железный Человек – сплошь персонажи 
голливудских боевиков. Среди общих героев 
всех трех поколений в топ-10 оказались 
Данила Багров и Саша Белый – персонажи 
дилогии «Брат» и популярного в свое время 
сериала «Бригада».

Вроде можно было бы порадоваться тому, 
что наши родные киноперсонажи объединя-
ют поколения, если, конечно, не обращать 
внимания на то обстоятельство, что Данила 
Багров и Саша Белый – герои криминально-
го мира, прошедшие школу насилия, привер-
женные кулачному праву. В системе нрав-
ственных координат они скорее антигерои, 
а не примеры для обожания и подражания. 
И воспринимать их как культовых персона-
жей – это заблуждение нашей массовой 
публики, которое, как мне кажется, требует 
серьезного социального анализа. Т

С начала реализации программы «Пушкинская карта» 
в сентябре 2021-го продано около 42 млн билетов в культурные учреждения. 

Этой льготой воспользовались 8,6 млн наших молодых людей

Фильм о таежной отшельнице Агафье Лыковой 
«Агафья и Сонечка», снятый в местах ее проживания, подготовила съемочная 

группа старообрядцев. Это фильм о духовной стороне жизни отшельницы

Потерянные и обретенные
Русская литература вновь потянулась к теме «маленьких людей»

•ПРЕМИИ•

Крупнейшие литературные премии 

«Большая книга» и «Ясная Поляна» 

огласили списки номинантов. Судя 

по ним, один из главных фокусов ны-

нешней писательской оптики – спо-

соб существования «обреченного» 

героя, в каждом произведении сво-

его и не похожего на «собратьев», но 

неизменно равнодушного к своей 

судьбе.

ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА

В
ообще-то это критическое заме-

чание годится для любой эпохи: 

отечественной прозе не хватает 

положительного персонажа – че-

ловека чести, действия и достойной 

социальной биографии, способного бро-

сить вызов козням истории и собствен-

ной судьбы. Вот и теперь по страницам 

большого русского романа продолжает 

бродить растерянный интеллигент-вось-

мидесятник, городской невротик, прос-

тачок-расследователь, оказывающийся 

разменной монетой в игре кукловодов, 

а то и неких хтонических сил.

Новый сезон, открывшийся шорт-

листами главных премий, не возродил 

ищущих правду «крапивинских маль-

чиков», зато выявил остросоциальную 

тенденцию. В поле зрения современной 

литературы попали «несбывшиеся» 

люди – представители потерянных по-

колений, кое-как обживающие руины 

былой страны, общества, семьи.

Метафорой искаженной, нащупы-

вающей реальность оптики стал сю-

жетный замес романа череповецкой 

поэтессы и прозаика Александры Ша-

лашовой «Салюты на той стороне». Ге-

рои ее книги – подростки с нарушением 

зрения, обитающие в санатории у реки, 

с противоположного берега которой то 

и дело доносятся звуки взрывов и пере-

стрелок. Обращающиеся другу к другу 

по кличкам (Сивая, Белка, Муха, Крот), 

с нетерпением ожидающие обеда из 

макарон с морковкой, силящиеся рас-

смотреть хоть что-то в душном тумане 

близорукого мира, они создают иерар-

хию, основанную на культе силы.

Идея бессмысленности социального 

подчинения и полного отказа от всякой 

общественно приемлемой деятельно-

сти удивительным образом проникла в 

антагонистичные по жанру вещи двух 

обсуждаемых в последнее время авто-

ров. Это (ожидаемо) роман «Роза» – за-

вершающая часть трилогии Оксаны Ва-

сякиной. И (внезапно) публицистичная 

антиутопия «Комитет охраны мостов» 

Дмитрия Захарова, выстрелившего пару 

лет назад с романом «Средняя Эдда» об 

уличном художнике. В центре его сю-

жета – документальный материал ре-

зонансного дела об умниках-студентах, 

задумавших взорвать мост через Енисей 

ради компьютерной игры, но угодивших 

на скамью подсудимых. Главный герой, 

звезда красноярской журналистики и 

местной тусовки Никита, равно как и 

его подопечные, представители «непо-

ротого поколения», воспринимающие 

суровую реальность как игру в «танчи-

ки», суетятся в абсурдистском антимире, 

где Сибирью правит загадочный Зимний 

Прокурор. Что в этом «судебном романе» 

все иронично-бессмысленно, читателю 

становится ясно очень быстро...

На острие рефлексии о маленьких, 

«напрасных» людях и роман «Роза» Ок-

саны Васякиной. Эпиграфом ему слу-

жит фраза «Ад мой там, где я ступлю» 

(из «Майской прогулки болящей» Анны 

Буниной). Подобно немецко-англий-

скому «путешественнику по временам» 

Вингфриду Георгу Зебальту, в своих 

книгах восстанавливающему истори-

ческую память по фигурам умолчания, 

Васякина рефлексирует о себе, пытаясь 

разгадать тайну короткой, «невесомой» 

жизни своей тетки Светланы – незамуж-

ней, безработной, гулящей и пьющей 

паршивой овцы в благонравной проле-

тарской женской семье.

Автор идет от детали – пахнущая 

подъездом прокуренная фиолетовая 

кофта с черными и серыми треугольни-

ками позволяет восстановить атмосфе-

ру унылых семейных торжеств, где сна-

чала долго обсуждают еду, потом пьют 

за любовь и мужчин, которые, несмотря 

на весьма условную пригодность (пьют, 

бьют, мало в дом приносят), считают-

ся важным атрибутом благополучия. 

Из этой пропитанной фальшью материи 

вырисовывается история никчемного 

Светланиного существования: «Когда 

она родилась, ее принесли в квартиру 

на шестом этаже и положили в детскую 

кроватку. Спустя несколько лет на место 

кроватки поставили раскладную софу, 

и Светлана стала спать на ней. Когда 

софа стала совсем негодной, ее место за-

нял диван. На этом диване она умерла». 

Вся жизнь и смерть – в одной комнате 

«двушки» в панельной девятиэтажке.

Тема несбывшейся маленькой и не-

заметной жизни вырастает до размеров 

драмы в дебютном, но сразу вошедшем 

в короткий список «Большой книги» 

романе белорусской писательницы Хе-

лены Побряжиной «Валсарб». Главная 

героиня, безымянная девочка с голу-

быми глазами, просиживающая дни 

напролет в пыльном книжном мага-

зине, слышит голоса бывших людей, 

живших когда-то в ее родном городе, 

оставшихся после ухода безымянными, 

без памятников и могил. Бесхитрост-

ные, наивные, болтающие о пирогах, 

бытовых неурядицах и семейных вы-

ходах в церковь и на базар, они ходят 

за девочкой по пятам, врываются в ее 

сны… Ищут ли они отмщения или при-

знания, пытаются ли остаться в веч-

ности? Нет ответа. Т

P.S. Мотив потерянного поколения и его 
призраков-невидимок, высветившийся за 
последнее столетие в творчестве Ремарка, 
Генри Миллера, Чака Паланика, заложил в 
пространство сегодняшнего русскоязычно-
го романа кощееву иглу: рушатся не отдель-
ные судьбы – попытки общей судьбы. Как 
сказал в восьмой Дуинской элегии Рильке, 
«мы неявленным обделены» – не потерян-
ных поколений не было и не бывает...

322 писателя
из 78 городов России и 17 стран 
были заявлены на Национальную 
литературную премию «Большая книга» 
в нынешнем году

Молодые 
выбирают 
Человека-паука

Акакий 

Акакиевич 

Башмачкин 

и «маленький 

человек» 

XXI века. 

Рисунок 

Кукрыниксы, 

фото Митя 

Алешковский / 

ТАСС.

Посетители музея 

Ленина видели 

мебель спрятанной 

под чехлами: эта 

предосторожность 

исключала 

вопросы, 

почему вождь 

пролетариата жил 

в старорежимной 

роскоши.Ф
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ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
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•ГЛАС С ТРИБУНЫ•

В том, что футбол становится 

с каждым годом еще более по-

пулярным, сомнения нет. Это 

подтверждают переполнен-

ные трибуны не только на мат-

чах мужских национальных 

сборных, но и женских – год 

назад дамский Евро в Англии 

вызвал небывалый ажиотаж. 

А теперь и на молодежном 

чемпионате Европы (до 21 го-

да), проходящем в Грузии и 

Румынии, установлен рекорд 

посещаемости. На матчах 

в группах и 1/4 финала побы-

вали 279 тысяч болельщиков. 

Так много зрителей никогда 

еще не приходили на игры тур-

нира, которому в былые годы 

даже спортивные издания по-

свящали лишь куцые заметки.

ВЛАД МЕНЬШОВ

Д
о того рекорд принадле-

жал матчу Италия – Ис-

пания, который прошел 

в 1996 году в Барсело-

не, – 35 тысяч зрителей. 

Вообще УЕФА угадал с местом 

проведения финальной части 

«молодежки». Тбилиси в этот 

турнир вдохнул искрометную 

энергию, жизнерадостность и 

страсть! Матч между сборными 

Грузии и Бельгии стал самым 

посещаемым в истории моло-

дежных Евро: 41 887 человек. 

Но рекорд продержался всего 

несколько дней, когда на ту же 

арену пришли 44 338 человек! 

Наверняка этот показатель был 

бы улучшен в полуфинале, если 

бы туда грузины пробились...

В той части Евро, что проходит 

в Румынии, с болельщиками тоже 

все в порядке – матчи собирали 

на трибунах более 30 тысяч. Но 

то, как проходил чемпионат Ев-

ропы среди молодежных команд, 

часто заставляло вспоминать 

фразу незабвенного Котэ Маха-

радзе после победы тбилисского 

«Динамо» в финале Кубка кубков 

в мае 1981 года: «Представляю, 

что сейчас творится на улицах 

Тбилиси!»

Сначала в столице Грузии. после 

того как местные молодые футбо-

листы впервые в истории проби-

лись в плей-офф, опередив в своей 

группе фаворитов из Португалии, 

Бельгии и Нидерландов, все при-

легающие к стадиону имени Бо-

риса Пайчадзе кварталы были 

заполнены ликующими толпами 

болельщиков. Один из них, Леван, 

поделился: «Совсем как в 1981-м. 

Когда узнали о победе «Динамо» 

над «Карл Цейссом» в финале Кубка 

кубков, буквально в каждом тби-

лисском дворике были накрыты 

столы и вино лилось рекой до утра. 

А потом толпы пошли в аэропорт 

встречать динамовцев с Кубком!»

Кстати, наставник нынешней 

грузинской «молодежки» Рамаз 

Сванадзе приходится племянни-

ком Зауру Сванадзе, участнику 

того победного матча динамов-

цев. Грузины по праву заслужили 

выход в плей-офф, сенсационно 

обыграв Португалию – 2:0, сыграв 

вничью с Бельгией и Нидерлан-

дами. Лидерами команды ста-

ли вратарь «Валенсии» Георгий 

Мамардашвили, вингер «Бордо» 

Зурико Давиташвили, да и два 

футболиста московского «Дина-

мо» Саба Сазонов и Лука Гагнидзе 

внесли лепту в общее дело (Саба 

забил гол португальцам).

А вот как «Труду» описал обста-

новку вокруг Евро в грузинской 

столице известный тбилисский 

прозаик Георгий Лорткипанид-

зе – фанат шахмат и футбола. 

«В украинскую сборную приехал 

после напряженного сезона АПЛ 

дорогостоящий Михаил Мудрик и 

внес весомый вклад в успех своей 

команды. А «отказников» Хвичу 

Кварацхелию и Жоржа Микаутад-

зе теперь в Грузии сильно ругают. 

Да, неправы оказались те, кто его 

надоумил и убедил отказаться 

от этого Евро. В четвертьфинале 

против Израиля при равной игре 

его присутствие явно не поме-

шало бы. А в итоге дело дошло до 

серии пенальти, которые точнее 

пробили наши соперники. Таких 

креативных и техничных игро-

ков, как Хвича и Жорж, нам не 

хватило в плей-офф. Хвичу и так 

грузины готовы носить на руках, 

но он сейчас упустил шанс стать 

национальным героем…»

Погоню за «золотым руном» 

теперь ведут другие «аргонав-

ты». Среди них нет немцев и 

итальянцев. Зато в полуфинале 

оказались украинцы. Сначала 

в группе заняли второе место 

после испанцев, уступив лишь 

по разнице забитых и пропущен-

ных мячей. В четвертьфинале 

одержали победу – 3:1 – над фа-

воритами французами. Причем 

у украинцев дублем отличился 

Георгий Судаков, ранее ставший 

вместе с вратарем Анатолием 

Трубиным участником скан-

дальной ситуации после матча 

с Хорватией. По правилам ФИФА, 

нельзя задействовать одного и 

того же игрока в сборных разных 

возрастов, если между матчами 

прошло менее 48 часов. Украин-

цы же это нарушили: 19 июня в 

21.00 Трубин и Судаков вышли 

в основе взрослой сборной про-

тив Мальты, а 21 июня сыграли 

против хорватской «молодежки». 

Между играми прошло меньше 

двух суток – налицо нарушение 

регламента. Возможно, на это 

никто не обратил бы внимания, 

если бы не румыны, пострадав-

шие в аналогичной ситуации. Их 

капитану Владимиру Скречу за-

претили играть против испанцев, 

поскольку ранее он участвовал 

в матче за первую сборную про-

тив швейцарцев. Румыны крупно 

проиграли Испании, что пред-

определило их вылет из Евро... 

Но украинцам нарушение сошло 

с рук, Трубин и Судаков вышли 

на поле и сыграли важную роль 

в победе над Румынией...

Но все это уже история. За бо-

лее чем полувековую историю 

проведения Евро U21 чаще дру-

гих побеждали в нем Испания и 

Италия – по пять титулов, Гер-

мания и СССР – по три, Англия и 

Нидерланды – по два. Т

P.S. В финал, который состоится 
8 июля в Батуми, вышли две объек-
тивно сильнейшие участницы этого 
первенства – Испания и Англия. Ну 
разве что удивил разгромный про-
игрыш в полуфинале украинской 
сборной 1:5. У «Красной фурии», 
конечно, великолепный состав, но 
и некоторые молодые украинцы 
уже неплохо себя проявили и в на-
циональной сборной, и в солидных 
европейских клубах. Во втором по-
луфинале англичане легко одолели 
сверстников из Израиля – 3:0. Не-
сомненно, многие участники этого 
молодежного первенства из разных 
команд будут рулить и на взрослом 
Евро, который ровно через год 
пройдет в Германии. Четыре коман-
ды вошедшие в полуфинал завоева-
ли право выступать на Олимпийских 
играх в Париже.

Как Хвича упустил шанс стать национальным героем Грузии

В погоне за золотым руном

Константин Лоханов и двукратная олимпийская чемпионка Софья Позднякова. Теперь их пути разошлись.
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Евро U21,
проходящий в Грузии 
и Румынии, уже побил рекорды 
посещаемости матчей

Сабли вон!
•ПО СЛЕДАМ СКАНДАЛА•

Пустят ли россиян на Игры в Париже в 2024 го-

ду? Вопрос до сих пор без внятного ответа. 

Руководство МОК проявляет чудеса гибкости. 

С одной стороны, его глава Томас Бах не реша-

ется противоречить руководству стран Запада 

и главным спонсорам Игр, которые против 

допуска наших на олимпийские арены. С дру-

гой – надо же что-то говорить про олимпийские 

принципы… В общем, время идет, а шансы 

пробиться нашим атлетам через сито отбороч-

ных соревнований тают.

АРТЕМ СКВОРЦОВ

Решение о допуске россиян на отборочные олим-

пийские соревнования МОК передал международ-

ным спортивным федерациям и руководству стран, 

где эти турниры проходят. Так россияне оказались 

за бортом Европейских игр, на которых во многих 

видах спорта можно было бы завоевать баллы для 

олимпийских лицензий. Но Польша категорически 

отказалась впускать наших атлетов.

А в других странах двери перед нашими на засов 

не закрывали. В мае на чемпионате мира в Дохе 

российские дзюдоисты завоевали две медали: 

Армен Адамян – золотую в весе до 100 кг, а Инал 

Тасоев – серебряную в категории свыше 100 кг. 

А вместе с ними получили и весомые очки для 

олимпийских лицензий.

Теперь о фехтовании. На чемпионат Европы 

в Пловдиве в середине июня допустили лишь 

пятерых россиян, но это были явно не лидеры 

сборной – никто из них далее 1/16 финала не 

прошел. Зато громкая новость пришла из США. 

Там в национальном чемпионате «засветились» 

четверо россиян. И  двое из них, Сергей Бида и 

Константин Лоханов, выиграли этот турнир. Бида 

победил в командном турнире в составе Академии 

мастеров фехтования, а Лоханов занял первое ме-

сто в категории саблистов. Но черт, как известно, 

кроется в деталях...

Четырехкратного чемпиона мира среди юниоров 

Лоханова называют «бывшим мужем двукратной 

олимпийской чемпионки Софьи Поздняковой, до-

чери главы Олимпийского комитета России Ста-

нислава Позднякова». Говорят, парень еще зимой 

переселился в Штаты, там живет и тренируется. 

И еще пикантная деталь. Пишут, что серебряный 

призер Олимпиады в Токио Бида остается в статусе 

офицера Росгвардии, а переехавшая с ним в США 

его жена, серебряный призер чемпионата мира 

Виолетта Храпина – военнослужащей РФ. Переехал 

в США еще один фехтовальщик из сборной России – 

победитель Спартакиады Олег Кныш.

Руководство Федерации фехтования России 

(ФФР) давать какие-либо комментарии отказывает-

ся, хотя обычно чиновники бывают словоохотливы. 

Известно лишь, что отъезд наших фехтовальщиков 

и их выступление в США принесли неприятности 

старшему тренеру сборной России Александру Гла-

зунову. «Президент ФФР Ильгар Мамедов уволил 

меня из-за отъезда Биды и Храпиной в США. Не 

знаю, почему я несу за это ответственность. Я не 

был в курсе их поездки. Видимо, они взяли билеты 

в один конец», – недоумевает Глазунов.

Между тем Сергей Бида по ходу нынешнего чем-

пионата США демонстративно сфотографировал-

ся в обнимку с украинским спортсменом Дарием 

Лукашенко и с флагом Украины в руках. Заметим, 

мама Сергея Елена Гришина – многократный при-

зер чемпионатов мира по фехтованию, бабушка 

Валентина Растворова – олимпийская чемпион-

ка и шестикратная чемпионка мира, дед Борис 

Гришин – двукратный призер Олимпийских игр, 

а брат мамы Евгений Гришин – олимпийский 

чемпион, заслуженный мастер спорта СССР (оба 

в водном поло). Человек из великой российской 

спортивной семьи...

Еще семеро россиян допущены на чемпионат 

мира по фехтованию, который пройдет в Милане 

22–30 июля. Это мастера шпаги Вадим Анохин, 

Артем Саркисян, Яна Бекмурзова и Полина Хаерт-

динова, саблистки Алена Лисина и Анна Смирнова, 

рапиристка Лейла Пириева. Среди них нет самых 

именитых из действующих российских фехтоваль-

щиков – им вменяют поддержку СВО.

В общем, как ни крути, а на пути в олимпийский 

Париж нашим атлетам предлагаются обходные 

пути, где надо слукавить или откровенно подли-

чать. Но стоит ли того олимпийская лицензия? Т

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ «ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
Внимание!

Во всех отделениях «Почты России» с 1 марта началась основная подписка 
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ОБЪЯВЛЕНИЕ
Каспийский Трубопроводный Консорциум-P 

извещает о проведении открытого одноэтапного тендера № 5759-PD на право заключения договора на 
выполнение строительно-монтажных работ по проекту «Капитальный ремонт системы водоотведения для 

снижения уровня поверхностных вод с прилегающей территории НПС-7 (УИ-2016)». Подробная информация о 
порядке и сроках проведения тендера размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ
АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» 

объявляет о проведении открытого тендера 5761-OD на право заключения договора 
на поставку шкафов активных фильтров гармоник для КТК-Р. 

В случае заинтересованности с подробной информацией можно ознакомиться на сайте: 
http://www.cpc.ru (раздел «Тендеры»). Подробная информация и справки по телефону: +7 (495) 966-5000
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Перед вызовами нового века социализм 
и капитализм оказались несостоятельны. 

Сенатор Евгений Савченко считает, что 
им на смену должно прийти общество 

справедливости, которую всегда искал, но не 
находил наш народ 

Три шага к справедливости
Осетрина с каким-то 
хреном

Специалисты Кубанского аграр-
ного университета создали кор-
мовую добавку для ускорения 
созревания осетровых рыб. 
Средство позволяет рыбе быстро 
расти и круглый год получать чер-
ную икру без привязки ко време-
ни нереста. Авторы идеи уверяют, 
что добавка не скажется на вкусе 
икры и осетрины. Осталось толь-
ко в этом убедиться, попробовав 
деликатесы. Если эксперимент 
удастся, то цены на деликатесную 
икру из космических обещают 
спуститься на землю.

Объявить на весь мир 
или прошептать на ухо?

Жителей ставропольского Же-
лезноводска приглашают при-
людно излить свои чувства. В суб-
боту, 8 июля, в День семьи, любви 
и верности, местные власти каж-
дому желающему предоставят 
возможность сказать слова от 
всего влюбленного сердца. Для 
этого необходимо записать ви-
део- или аудиопоздравление и на-
править их на почту администра-
ции города-курорта. Все ролики 
будут транслироваться на экране 
Дворца культуры. Ну а тем, кто 
хранит свои чувства в тишине, 
можно прошептать слова любви 
на ухо предмету обожания.

Собаки к нам 
по-человечески, 
а мы к ним – по-собачьи

Уличному псу в Краснодаре 
суждено было стать спасителем 
малолетнего школьника. После 
занятия физкультурой мальчик 
возвращался домой и вдруг по-
чувствовал себя плохо, упал и 
потерял сознание. Собака тут 
же принялась громко лаять и 
разбрасывать землю газона 
лапами, что привлекло внима-
ние прохожей. Женщина вы-
звала скорую помощь, мальчика 
спасли. Об этой истории узнали 
пользователи сетей и решили 
подыскать для собаки постоян-
ный дом. В итоге пса приютили 
местные волонтеры.

Тушенка из прошлого 
и янтарь-рекордсмен

В Калининградской области 
земля богата на сюрпризы. На 
днях тут нашли «клад», спрятан-
ный немцами в конце войны 
на метровой глубине. Тушенка 
хранилась в стеклянных банках, 
а те были заложены в металли-
ческий бак. Теперь главное – не 
поддаться соблазну снять про-
бу с мясных консервов почти 
80-летней выдержки, предо-
стерегает наш корреспондент 
Владислав Ржевский. Еще одна 
находка – редкий образец ян-
таря в виде капли, добытый на 

берегу Балтики. Такие образовы-
вались в результате истечения 
живицы и роста смоляной капли 
на ветвях деревьев. Обычно их 
размеры не превышают 2,5 см, 
а эта «капля» – 8,5 см диаметром! 
Вес янтаря составил рекордные 
226 граммов. Два других тяжело-
веса – капли, потянувшие на 218 
и 124 грамма, – представлены 
в «Янтарной галерее» в Москве.

Мобильникам 
и смарт-часам не место 
в классе

В Нидерландах с 1 января 
2024 года будут полностью за-
прещены в школах мобильные 
телефоны, планшеты и смарт-
часы. Об этом заявил министр 
образования Робберт Дейкгра-
аф. Сделано это для «ограниче-
ния отвлекающих факторов во 
время уроков». Устройства будут 
разрешены только в случае осо-
бой необходимости – во время 
уроков по цифровым навыкам, 
по медицинским показаниям 
или для людей с ограниченными 
возможностями. «Несмотря на то 
что мобильные телефоны прочно 
вошли в нашу жизнь, им не место 
в классе», – категорично гово-
рится в заявлении министра. Мо-
жет, и нам стоит присмотреться 
к этому опыту?

•ТАКАЯ РАБОТА•

Заместитель секретаря Совбеза РФ 

Дмитрий Медведев сообщил ободряю-

щую новость: с начала 2023 года резко 

увеличились темпы набора профес-

сиональных солдат и сержантов. Все 

это время армия в среднем за сутки 

получала по 1336 новых контрактни-

ков. То есть пополнение составляло по 

дивизии в неделю, или по армейскому 

корпусу в месяц.

СЕРГЕЙ ИЩЕНКО
ВОЕННЫЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Д
митрий Медведев уточнил: «По 

данным Минобороны, с 1 января 

по 4 июля в ряды Вооруженных 

сил принято более 185 тысяч чело-

век. Из них пребывающих в запасе 

– около 109 тысяч. И другие категории 

граждан, которые призваны на службу 

по контракту».

Таким образом, основная масса уже не-

молодых, часто обремененных семьями 

мужиков добровольно переселяются из 

уютных квартир в казармы. Они имеют за 

плечами опыт срочной службы, потому в 

особой подготовке не нуждаются. Доста-

точно на учебных полигонах восстановить 

подзабытые солдатские навыки и пройти 

боевое слаживание в составе своего под-

разделения.

Надо ли пояснять, что эти люди ста-

новятся в строй с перспективой скорой 

отправки на фронт второй год продолжа-

ющейся СВО? Но, несмотря на сложность 

обстановки в зоне боевых действий, ко-

мандование не торопится вновь возника-

ющие части отправлять в окопы. Нет, их 

неторопливо и тщательно к этому готовят, 

зачастую за тысячи километров от грани-

цы с Украиной.

Во всяком случае так утверждает член 

комитета Госдумы по обороне, в прошлом 

командующий 58-й армией генерал-лейте-

нант Андрей Гурулев. По его информации, 

наши основные резервы на данном этапе 

находятся далеко от линии боевого сопри-

косновения. На территориях не только 

Южного и Западного, но и Центрального 

военных округов, а это Урал, Западная 

Сибирь и Поволжье. Отставной генерал 

объясняет: «Это позволяет наши резервы 

не просто собирать в кучу, а готовить по-

настоящему. В итоге создаются ударные 

группировки, способные зайти на участки 

прорыва, нанести рассекающие и охваты-

вающие удары... Работа идет, торопить 

никого не надо. Но прежде ввода в бой 

стратегических резервов предстоит из-

мотать противника, по максимуму унич-

тожить вражеские силы».

В тылу сформированы с недавних пор 

резервные офицерские батальоны, в ко-

торых из отличившихся в боях рядовых 

и сержантов, а также из давно пребыва-

ющих в запасе выпускников военных ка-

федр готовят тысячи младших офицеров.

Эти дополнительные силы оснащаются 

современной и модернизированной бое-

вой техникой, про которую докладывал 

Владимиру Путину министр Сергей Шойгу 

на оперативном совещании в Сов безе РФ. 

Тогда он сообщил, что в формируемые в 

глубоком тылу резервы с заводов отправ-

лены тысячи танков, БМП, бронетранспор-

теров, орудий, установок залпового огня 

и других видов боевой техники.

Но все же главным условием успеха на 

поле боя остается масса обученного и мо-

тивированного личного состава. Профес-

сиональные солдаты и сержанты – львиная 

его доля. И потому считается успехом на-

бор 185 тысяч дополнительных контрак-

тников. Много это или мало? Смотря с чем 

сравнивать. Если учесть, что на начало 

года насчитывалось около 400 тысяч воен-

ных этой категории, то Вооруженные силы 

получили серьезное подкрепление. Число 

контрактников за полугодие выросло поч-

ти в полтора раза. Но есть и другая точка 

отсчета. В конце прошлого года на колле-

гии Минобороны была озвучена задача: 

чтобы избежать массовой мобилизации, 

число контрактников в кратчайшие сроки 

придется довести до 775 тысяч. Чтобы вый-

ти на указанный рубеж, предстоит сильно 

потрудиться. И не только генералам и во-

енкомам, но и региональным властям, на 

которые возложена персональная ответ-

ственность за срочное рекрутирование.

В последнее десятилетие предприни-

мались попытки довести численность 

контрактников в армии и на флоте как ми-

нимум до полумиллиона. Но больше чем 

по 30 тысяч (как, например, в 2020 году) 

кандидатов в военкоматы с заявлениями 

не приходили. Примерно столько же уволь-

нялись в запас по возрасту, болезням или 

по семейным обстоятельствам. В итоге 

рекрутеры Минобороны все 

последние годы топтались у 

цифры в 400 тысяч.

Причиной была невысо-

кая популярность воинской 

службы. Все пошло с бед-

ствий, которые родом еще 

из ельцинских времен. Это 

когда, к примеру, поступавшие в столич-

ные военные академии боевые офицеры 

со Звездами Героев Советского Союза на 

мундирах ночами подрабатывали выши-

балами у ночных клубов Москвы…

С тех пор многое изменилось и в самой 

армии, и в отношении к ней сограждан. 

С началом боевых действий на Украине 

добровольцы на передовую пошли десят-

ками тысяч. При этом сознавая, что не все 

из них с полей сражений вернутся живыми 

и невредимыми. Контрактники отлично 

понимают, что это война, хотя из неведо-

мых простому народу соображений она и 

зовется спецоперацией.

Не будем ханжами: помимо патриотиз-

ма большую роль в начавшихся переменах 

в комплектовании армии сыграли и мате-

риальные стимулы. На которые власть, 

надо признать, перед лицом нарастающей 

опасности расщедрилась необычайно. 

Большинству добровольцев в жизни не 

приходилось держать в руках таких денег, 

которые им платят после подписания кон-

тракта. К примеру, за месяц в зоне СВО мо-

тострелки получают от 204 тысяч рублей. 

А сержанты в должности замкомвзвода – 

от 242 тысяч. Плюс каждый километр про-

движения штурмового отряда в глубину 

обороны противника приносит бойцу еще 

по 50 тысяч. До миллиона выплачивается 

военнослужащим, уничтожившим бое-

вую технику противника.

А если ранен в бою? Всем солдатам и 

сержантам Минобороны одномоментно 

выдает по 3 132 000 рублей. Также в даль-

нейшем предполагаются ежемесячные 

компенсации и страховые государствен-

ные выплаты. Семьи погибших военно-

служащих получают единовременное 

пособие в 4 453 000 рублей.

Поступающим на службу значительные 

доплаты установили регионы. В Москве, 

например, ежемесячная надбавка бойцу 

установлена в 50 тысяч. В случае легкого 

ранения военнослужащий получает пол-

миллиона, за тяжелое ранение – миллион. 

Семьи погибших москвичей получают по 

3 млн. На каждого несовершеннолетнего 

ребенка уходящего на фронт контрактни-

ка столичная мэрия ежемесячно выпла-

чивает по 19 тысяч.

В Санкт-Петербурге при подписании 

контракта от городских властей сразу же 

выдают по 300 тысяч. А, скажем, в Челя-

бинске по 200 тысяч каждой семье кон-

трактника готовы выделить на установку 

газового оборудования в доме. В Крыму 

обещают участки земли в собственность 

на берегу Черного моря…

Словом, мужикам есть повод взвесить 

за и против. И статистика последнего по-

лугодия свидетельствует, какой именно 

выбор многие делают.  Т

Кто куда, они – в солдаты
Почему служба по контракту становится привлекательной для российских мужчин

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

от 204 
тысяч рублей
получают мотострелки за месяц 
в зоне СВО. А сержанты в должности 
замкомвзвода – от 242 тысяч

Новый штурмовой бронежилет «Оберег» 
завтра будет представлен на выставке «День передовых технологий – 2023». 

Керамический бронежилет защищает от снайперских пуль

Компания Alef Aeronautics (США) 
получила сертификат летной годности на летающий автомобиль, названный Model A, 

в рамках подготовки к началу летных испытаний
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1770

В Чесменском сражении русская эскад-
ра под командованием адмирала Гри-
гория Спиридова уничтожила вдвое 
превосходивший турецкий флот. Спири-
дов писал в Адмиралтейств-коллегию: 
«Честь всероссийскому флоту! Непри-
ятельский военный флот атаковали, 
разбили, разломали, сожгли, на небо 
пустили, потопили и в пепел обратили».

1865

Казнены четверо участников заго во-
ра против президента США Авраама 
Линкольна, помогавшие убийце Джо-
ну Буту. Мэри Сэрратт, предоставив-
шая заговорщикам свой дом, стала 
первой женщиной в Америке, пове-
шенной за свое преступление.

1881

В римской «Газете для детей» появились 
первые главы сказки «Приключения 
Пиноккио». Рукопись Коллоди имела 
подзаголовок «История Буратино» 

(burattino – «деревянная кукла»). Автор 
сделал редактору приписку: «Если на-
печатаешь этот детский лепет, заплати 
как следует, чтоб захотелось его про-
должить». В 1883 году вышла книга, ко-
торая переведена на 100 языков мира.

1937

Японские войска напали на ки тайские 
части у моста Марко Поло вблизи Пе-
кина, начав войну, ставшую еще од-
ним шагом к началу Второй мировой.

1938

В Ленинграде опытным телецентром 
был показан в эфире двухчасовой 
концерт. Это первая в СССР теле-
визионная передача.

1947

Учреждено Всесоюзное общество 
по распространению политических 
и научных знаний, ныне – образова-
тельно-просветительское общество 
«Знание». Первым председателем 

общества был президент АН СССР 
физик Сергей Вавилов.

1950

В английском Фарнборо состоялось 
первое авиашоу. Ныне воздушные 
праздники в Фарнборо стали одним 
из самых престижных в мире показов 
современной авиатехники.

1977

США провели первое испытание «гу-
манного» оружия – нейтронной бом-
бы, после взрыва которой погибают 
живые существа, а сооружения и 
техника остаются в целости.

1981

Первый полет совершил сконстру-
ированный американцем Полом 
Маккриди летальный аппарат на 
солнечных батареях. Самолет весом 
90 кг и с размахом крыльев 14,3 ме-
тра преодолел расстояние в 258 км со 
скоростью 48 км в час. Свою первую 

награду Маккриди получил в 15 лет на 
конкурсе авиамоделистов, а 1956 го-
ду стал и чемпионом мира в планер-
ном спорте.

1983

11-летняя американская школьница 
Саманта Смит отправилась в СССР по 
приглашению генерального секрета-
ря ЦК КПСС Юрия Андропова.

1988

Запущена советская автоматическая 
межпланетная станция «Фобос-1», пред-
назначенная для исследования плане-
ты Марс, ее спутника Фобоса и Солнца.

2000

В Уфимском авиационном институте 
рассекретили изобретение 20-летней 
давности. Устройство «Сайгак» – кир-
зовые сапоги с двигателем внутрен-
него сгорания – придумали студенты, 
измученные марш-бросками на во-
енных сборах. А в 80-е Министерство 

обороны проект скороходов засекре-
тило и сделало заказ сапог для десант-
ников. Двух килограммовое устрой-
ство при беге позволяет развивать 
скорость до 60 км в час и экономить 
до 70% энергии человека.

2005

Теракты в Лондоне: в результате че-
тырех взрывов в метро и городских 
автобусах, устроенных террористами-
смертниками, погибли 52 человека.

Военнослужащие по контракту у здания областного военкомата в Санкт-

Петербурге перед отправкой к местам несения службы.
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